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120 лет минуло со дня рождения велико
го мастера слова, выдающегося гуманиста 
и патриота, неутомимого поборника дружбы 
народов А. М. Горького. Знаменательной 
дате было посвящено торжественное заседа
ние, состоявшееся 28 марта в Москве, в 
здании МХАТ СССР на Тверском бульваре.

В президиуме — товарищи Горбачев М. С., 
Воротников В. И., Яковлев А, Н., Деми
чев П. Н. Здесь же — известные писатели, 
ученые, мастера искусств, представители 
трудовых коллективов, партийных, совет
ских и общественных организаций.

Рождение советской литературы, ее первые 
гааги, вся последующая история связаны с 
Горьким, он и сегодня живой участник со
временного литературного прогресса, сказал, 
открывая торжественное заседание, первый 
секретарь правления Союза писателей СССР 
В. В. Карпов. Показывать человека актив
ным преобразователем истории, раскры
вать такие возможности человека, которые

приносили бы жизни обновление, — вот че
му учит нас Горький, вот какие уроки его 
продолжаем мы осваивать и в нашей сегод
няшней действительности.

С докладом выступил директор Института 
мировой литературы АН СССР Ф. Ф. Куз
нецов. О непреходящем значении творчест
ва основоположника советской литературы 
говорили вице-президент Академии наук 
СССР, академик П. Н. Федосеев, замести
тель председателя правления Союза писате
лей РСФСР Ю. В. Бондарев, председатель 
правления Союза писателей Латвии Я. Я. Пе
терс, Главный редактор журнала «Новый 
мир» С. П. Залыгин, секретарь правления 
Союза писателей Украины Б. И. Олейник.

После торжественного заседания был по
казан спектакль по пьесе Горького «На 
дне» в постановке Московского художествен
ного академического театра.

(ТАСС).

программа «Жилье»

ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО
ПОСАДИТЬ ЧЕРЕМУХУ...

Пока жили на Севере, ду
мали об одном : вернуться к 
себе на родину, в Тайны, и 
построить там хороший дом. 
С баней, сараем, огородом и 
черемухой у забора.

Время идет быстро. Муза
фаровы вернулись и вот уже 
живут в своем доме.

— Трудностей, конечно, 
очень много было со строи
тельством, — рассказывает 
Елена Юрьевна. — Но здесь, 
на родной улице, и воздух 
помогает. И всему можно на
учиться.

„ Эта уверенность у нее от 
мужа. Раис спокойный, несу
етный, но настойчивый.

— Дом решили ставить 
кирпичный. А до начала 
стройки Раис и печи не сло
жил, вообще кирпича в ру
ках не держал. Но потребова
лось — научился.

Как настоящие хозяева на
чали Музафаровы строитель
ство с конюшни, подсобных 
помещений и только на дру
гое лето взялись за дом. Сей
час усадьба их, ктк игрушка. 
Хотя еще долго-долго будут 
^е благоустраивать, красоту 
и, водить...

Особый уют от подушек, 
которых по национальному 
обычаю много — больших, 
духовых. Как же удалось и 
дом построить, и все купить 
в комнаты?

— Мы долго копили день
ги специально на дом, на ме
бель. Вот недавно ковер боль
шой купили. И остановимся 
на этом, снова немного под
копить надо.

О чем подумалось, глядя 
на благополучие Музафаро
вых, созданное их трудом, их 
руками? О том, что браться 
за строительство дома надо 
только тем, у кого в семье 
хорошие отношения, где муж 
не пьет и где жена во всем 

СНОВА «ПРИЗ ВЫЗОВА»!
-----------------  t -------
Если хочешь
строить ГРЭС

Продолжается комплек
тование Всесоюзного удар
ного комсомольского отря
да имени 70-летия ВЛКСМ, 
бойцы которого отправят
ся на строительство север- 

Л ных городов Нягани и Стре- 
жевого. Приморской ГРЭС 

Ф и Белоярской атомной 
О. электростанции.
Е Что ждет ребят, которые 
g решат принять участие во 

Всесоюзных ударных строй- 
» * ках, мы попросили расска- 
О зать заведующего сектором 
Ь ударных строек обкома 
~ ВЛКСМ Сергея ИСАКОВА: 
и - Ну, обо всем по по- 
j рядку. Строители Примор- 
0 ской ГРЭС живут сейчас в 
у поселке с достаточно сим

воличным названием Луче- 
|» горек. Это административ
ен ный центр Пожарского рай- 
X она, самого северного в 
Jjg Приморье. Сейчас в Луче- 
Q горске построено четыре 

жилых микрорайона, есть 
ю Дворец культуры, музы

кальная, две спортивные, 
три общеобразовательные 
школы, профтехучилище. 
Действуют все бытовые 
службы. А кроме того, по
селок расположен на бере
гу водохранилища.

Нягань и Стрежевой — 
города тюменского Севера. 
Они входят в западно-си
бирский нефтегазовый
комплекс. Как там живут и 
какие проблемы решают, 
читатели «На смену!», ду

ему помощница. А главное, 
чтобы здоровье не подкача
ло, ведь тут и раствор ме
шать надо, и тяжести подни
мать. Ну и, конечно, необхо
димы хоть небольшие сбере
жения.

Теща, Мусанифа Акмало- 
ва, рассказала:

— У меня золотой зять. 
Такой дом выстроил для 
семьи! Дочь моя счастливая. 
Люблю к ним в гости ходить. 
Посидим, поговорим, чаю по
пьем, дела обсудим. Я думаю 
так: если дома хорошо — и 
на работе дело спорится, и в 
школе у внуков тоже. Надо, 
чтобы дома было тепло, чисто, 
дружно, сытно.

Радуются за Елену и Раи
са и отцы, оба участники Ве
ликой Отечественной вой
ны, — Вакиль Минниахмето- 
вич Музафаров и Юрий Ис
магилович Акмалов. Радуют
ся трудолюбию, достатку де
тей, их стремлению обосно
ваться на родине и вырастить 
тут своих детей.

— Два года назад, когда 
строили дом, Ренат еще в 
школу не ходил, но уже ви
дел, как на пустом месте 
поднимались одна за другой 
постройки. Видел, как уста
вали, как старались отец и 
мать, чтобы к зиме управить
ся. Может, когда-то по при
меру родителей поступят и 
Ренат, и сестра его Жанна.

Сейчас Музафаровы ждут 
лето...

— Летом будем гараж 
строить, машина пока у отца 
стоит. «Москвич» у нас уже 
десять лет. Ну и огородить 
двор надо.

— И обязательно нынче 
черемуху посадим, о которой 
мечтали, — добавляет Елена 
Юрьевна. —- И еще смороди
ну, викторию свою, чтобы по 
базарам не ездить, чтобы ва

маю, знают — рубрика 
«Содружество: Сверд
ловск — Тюмень» на стра
ницах газеты появляется ре
гулярно. Поэтому сообщу 
лишь об условиях оплаты 
труда. Всем, кто войдет в 
ударный комсомольский от
ряд, направленный в Нягань 
и Стрежевой, будет установ
лен районный коэффици
ент — 1,7, северная надбав
ка до пятидесяти процен
тов.

На Белоярской атомной 
электростанции ведется 
строительство уникального 
объекта — IV энергоблока. 
Бойцы ударного отряда 
вместе с работниками АЭС 
живут в поселке Заречном, 
что в шестидесяти километ
рах от Свердловска. Добав
лю, что все прибывшие на 
стройку добровольцы обес
печиваются благоустроен
ным общежитием. А в слу
чае создания семьи оче
редь на получение отдель
ной кзаотиры длится менее 
трех лет. А это, согласи
тесь, при нынешнем остром 
дефиците жилья немало
важно.

Если вы решите стать 
бойцом ударного строи
тельного отряда, то вам 
окажут а этом помощь в 
райкоме или горкоме ком
сомола. Там же вы сможе
те получить дополнитель
ную информацию. 

ренье варить из своих ягод. 
А уж на будущий год (прав
да, загадывать опасно), хотим 
на машине всей семьей пое
хать отдыхать.

Должно быть, сбудутся 
планы. А пока Музафаровы 
работают. Раис Вакилович в 
стройцехе совхода «Заря», 
Елена Юрьевна на ферме 
контроль-ассистентом. Жан
на и Ренат учатся в школе. 
По вечерам кто чем занят. 
Хозяин любит читать. Елена 
Юрьевна старается вкусно 
накормить семью, она масте
рица на этот счет, тем более 
что все основные продукты у 
них свои: сливки, сметана, 
творог, мясо. А у Жанны и 
Рената, когда станут взрослы
ми, при воспоминании о дет
стве обязательно будет вста
вать картина: мама вечером, 
управившись с делами, сби
вает масло. В доме в это вре
мя особый аромат вытоплен
ной и остывшей сметаны.

— Праздники как отмеча
ем? Обязательно гостей приг
лашаем. Но я вперед знаю, 
что никто не выругается, не 
зашумит. Без праздников 
нельзя. Работа, хозяйство 
все время отнимают в дерев
не. Но хочется иногда надеть 
красивое платье и просто от
влечься от всех наших забот. 
А еще, чтобы дети чувствова
ли: мы ждем праздника пли 
семейных дат каких-то, дня 
рождения...

Опять вернулись в разгово
ре к дому. Елена вспомнила :

— Знаете, опыта не было, 
но было много примеров в 
Деревне, -шй*» -«етроилиись 
именно молодые, в том числе 
брат Рапса Рифкат. Вот и 
мы решились. Сейчас все по
зади, и у нас замечательный 
дом.

Н. ВИСКУНОВА.

Ачитский район.

Соревнование на «Приз 
вызова» помогло сделать раз
ворот на сто восемьдесят гра
дусов от формальных и чаще 
всего бумажных состязаний. 
Судить об этом можно по то
му энтузиазму, с которым 
включились в соревнование 
комсомольцы области в прош
лом году. Поддерживая пред
ложения молодых тружени
ков. президиум облсовирофа 
и бюро обкома ВЛКСМ при
няли постановление о прове
дении областного социалисти
ческого соревнования комсо- 
мольско - молодежных кол

ЗАЯВКА НА УЧАСТИЕ
Мы, КМК предприятия------------------------------------------

работаем по специальности----------------------------------- ------
характер работы (повременной, сдельный) -----------------  

работаем по принципу (полного, неполного хозрасчета)

Адрес:-------- -------------------------------- --------------- ---------
Руководитель КМК------------------------------------------------
Групкомсорг—---------------------------------- :--------------------

Заявки высылать по адресу: 620219, Свердловск, ул. 
Ленина, 34, обком ВЛКСМ, отдел рабочей и сельской 
молодежи.

Только что речь шла об областном социалистическом со- 
ревновании на «Приз вызова»». А вот в хозяйствах Ирбит
ского, Артинского, Пригородного районов ребята сами орга
низовали такое соперничество. Призом они решили сделать 
цветной телевизор и магнитофон. Сами комсомольцы говорят 
о том, что подобная форма помогла их соревнованию обрести 
«второе дыхание».

Дело в том, что до начала массовой посевной кампании в 
области остался всего один месяц. И еще можно успеть орга
низовать соревнование на «Приз вызова» 6 вашем хозяйстве. 
Попробуйте!

ЛИШНИХ ДЕНЕГ НЕТ
У хозяйств И ПРЕДПРИЯТИИ, КОТОРЫЕ 

ПЕРЕШЛИ НА ХОЗРАСЧЕТ
И это надо иметь в виду бойцам студенческих строи

тельных отрядов. Заключить выгодный договор сейчас 
будет много сложнее. Поэтому надо учитывать, что ка
чество договорной кампании во многом будет опреде
лять успех трудового семестра.

Напомним, в первой декаде апреля на местах дисло
кации студенческих отрядов должны пройти заседания 
оперативных групп при исполнительных комитетах Сове
тов народных депутатов. Кроме того, не надо забывать, 
насколько важно при подготовке к летним работам меди
цинское обеспечение. Чтобы не происходило никаких до
садных проколов, бойцам строительных отрядов необхо
димо вовремя пройти медицинскую комиссию.

Нынешний трудовой семестр областного студенческого 
отряда — двадцать пятый по счету. Так что всех бойцов 
ССО поздравляем с юбилеем, и... ни пуха ни пера!

Не за горами лето. Я, как 
и многие мои ровесники, 
уже начал думать о своих 
планах на лето. Знаю точ
но — у меня один месяц сво
боден и хочу подработать. 
Прошлым летом мои друзья, 
одноклассники работали на 
заводах, в магазинах, в дет
ских садах. Передо мной вста
ет закономерный вопрос: 
«Где?»

Народная мудрость гласит: 
«Готовь сани летом, а теле
гу зимой». И я решил не от
кладывать с устройством на 
работу на лето, сел «на те
лефон» звонить в различные 
организации, предприятия, на 
которых, как мне кажется, 
может не хватать рабочих 
Рук.

Первое, что пришло мне в 
голову, это почты. Лаконич
ный ответ: «Нет!» и корот
кие гудки в трубке практи
чески каждый раз слышал в 
ответ, набрав номер очеред
ного почтового отделения. 
Полный конкретный ответ 
мне удалось получить от за
местителя начальника Све
рдловского главпочтамта Та
мары Васильевны Барабано-

навстречу субботнику

ТО, ЧТО РЖАВЕЛО ГОДАМИ
На видном месте у цент

ральной проходной Перво
уральского динасового заво
да выставлен планшет. На 
нем отражен ход коммунисти
ческого субботника на пред
приятии. В тот день, когда мы 
приехали на предприятие, таб
лица была почти пуста. Суб
ботник только-только начина
ется.

— Более трехсот комсо
мольцев завода тоже внесут в 
копилку субботника свой по
сильный вклад,—сказала сек
ретарь заводского комитета 
комсомола Наталья Отт. — 
Рабочие будут трудиться на 
своих местах, а комсомольцы 
заводоуправления, детских са
дов предприятия — на самом 
узком месте нашего производ
ства — сортировке кирпича. 
Займемся и благоустройством 
заводской территории. Мы хо
тим помочь предприятию вы
полнить план по сдаче метал-

лективов в 1988 году. Со
ревнование' посвящено XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции и 70-летию Ленин
ского комсомола.

Всем, кто решит вклю
читься в трудовое соперни
чество. необходимо до 25 ап
реля прислать заявку-харак
теристику в обком ВЛКСМ. 
Условия соревнования, фор
му заявки можно узнать в 
горкоме или райкоме 
ВЛКСМ.

В этом году призом вызо
ва станет комплект спортив
но-туристического инвентаря.

образование: перестройка на деле----------------------------------------------

i ПРИНЦИПЕ нпжио, но сложно 
устроиться на работу, считает старшеклассник

вой.
—■ За почтовыми отделе

ниями города, — пояснила 
она, — закреплены две шко
лы, между которыми распре
деляются рабочие места.

Я решил звонить до тех 
пор. пока не получу хоть от
куда-либо утвердительный 
ответ на мой вопрос.

Отдел катов завода ме
ханомонтажных заготовок. 
Мне сообщили, что рабочие 
места распределяются толь
ко подшефной школе № 91. 
Аналогичная ситуация и на 
некоторых других предприя
тиях.

Утвердительный ответ я 
получил на заводе металло
конструкций:

— Во время каникул мы 
можем брать подростков с 
15 лет подсобными рабочи
ми, — сказали мне.

лолома. Начальники цехов по
стоянно получают из-за этого 
нагоняй от администрации, хо
тя на территории завода есть 
целый участок металлолома. 
Он ржавеет там годами — ни
как не доходяг руки.

Комитет комсомола высту
пил с инициативой— расчис
тить участок от металлолома и 
сдать его на «Вторчермет». 
Дирекция предприятия не воз
ражает. Теперь дело встало 
за техникой. Одними руками 
мы мало что сможем расчис- 
чить. Часть металлолома надо 
резать газом, потребуется и 
подъемный кран. Надеемся, 
что и здесь мы найдем под
держку администрации.

Вместе с Натальей Отт мы 
обошли участок металлолома. 
На видном месте, между про
изводственными цехами, воз- 
вышались груды отслуживших 
свой век узлов и механизмов. 
Десятки, сотни тонн перво
классного металлолома!

Чуть поодаль на одной из 
проржавевших труб размашис
то мелом были выведены сло
ва: «Даешь субботник!!!». Мо
лодежь, комсомольцы Перво
уральского динасового завода 
готовы по-ударному потрудить
ся на коммунистическом суб
ботнике.

Б. ЯРКОВ.
Первоуральск.

НА СНИМКЕ: здесь будут 
работать в день коммунисти
ческого субботника комсо
мольцы динасового завода.

Фото С. ШУМКОВА.

СОБРАНИЕ 
СТАВИТ
ОЦЕНКУ

Может ли школьник быть 
официантом? Может ли школь
ник быть пекарем? 4 пова
ром?

На все эти вопросы ребята 
из свердловской школы № 91 
ответили утвердительно, от
крыв собственное кафе на хоз
расчетных началах. Создание 
кафе они определили конкрет
ным делом своей комсомоль
ской организации. Кстати, как 
это осуществить на практике, 
можно узнать по телефону 
25-01-23.

А как отчеты и выборы проходят у вас? Расскажите:

Этот завод далеко от мое
го дома, но ближе я ничего 
не нашел.

С чем связано то, что най
ти работу не просто? Я об
ратился ' к техническому 
инспектору обкома проф
союза работников про
свещения, высшей школы 
и научных учреждений Геор
гию Федоровичу Назкенко. 
Он прокомментировал поста
новление № 210/14—51 от 
1 июня 1985 года, принятое 
Государственным комитетом 
по труду и социальным воп
росам совместно с ВЦСПС. 
«Типовое „положение о по
рядке привлечения на времен
ную работу к посильному 
труду в народном хозяйстве 
учащихся общеобразователь
ной и профессиональной шко
лы во время каникул» (так 
называется принятый доку-

Весна — пора капризная. Во-первых, деловая: 
тут и весенняя уборка, и весенняя посадка деревьев, 
рассады овощей, цветов. Во-вторых, легкомысленная, 
потому что именно весной хочется забыть обо всех заботах 
и наслаждаться солнцем, теплым ветерком, ощущением 
пробуждения природы. Что несет нынешняя весна 
свердловчанам а жителям области? Чем радует?
Об этом наша сегодняшняя подборка.

Дань любви
городу

Около миллиона бюджет
ных денег освоят в нынешнем 
году серовпы на благоустрой
стве ‘родного города. Наи
большую лепту в строитель
ство дорог, тротуаров, авто
бусных остановок, в озелене
ние вносит коллектив метал
лургического завода имени 
Серова. Если летом сделать 
рейд по городу, невольно об
ратишь внимание: самые зе
леные улицы — Ленина, Льва 
Толстого, Карла Маркса. Тер- 
ритория пожарной охраны, 
горгаза, средней школы № 20 
особенно уютна и ухожена. 
Зеленые островки города — 
это забота о собственном здо
ровье.

Весна — горячая пора в 
питомнике, одном из цехов 
комбината ' по благоустройст
ву. Бригада Валентины Гыр
дымовой занята в теплине 
пикировкой цветочной расса
ды. 400 квадратных метров 
отведено тепличному хозяй
ству. На пяти гектарах раски
нулся питомник, где выхажи
ваются саженцы сирени и 
акации, тополей и яблонь.

А какие заботы беспокоят 
сегодня главного инженера 
городского коммунального хо
зяйства Анатолия Ивановича 
Гордиевских?

-— Ранняя весна позволила 
досрочно приступить к под
резке деревьев, к уборке го
рода. После 15 мая (срок 
ввода в эксплуатацию асфаль
тового завода) начнем ямоч
ный ремонт дорог и тротуа
ров. К 1 мая обновим подъез
дные карманы у автоостано-

Школьники из Североураль
ска взяли на себя заботу о 
благоустройстве. Этим занима
ются сводные отряды из вто
рой и четвертой школ города. 
Благоустройство — тоже кон
кретное дело комсомольцев.

Вот такие конкретные, нуж
ные дела и должны стать 
предметом разговора на от
четно-выборных школьных 
комсомольских собраниях. А 
помочь разобраться в поло 
жении дел. подсказать, как 
сделать лучше :— основная за
дача комсомольских работни 
ков и активистов в период 
подготовки главного собрания 
года, где будет дана оценка 
сделанному. 

мент) определяет порядок 
приема подростков старше 
четырнадцати лет на рабо
ту, продолжительность ра
бочего времени (для 14-15 
лет — 4 часа, 16 и стар
ше—6 часов), перечень 117 
профессий, на которые раз
решен прием несовершенно
летних. Постановление ка
сается труда во время ка
никул. В учебное время тру
диться можно с 15 лет, по 
согласованию с рядом орга
нов в соответствии со стать
ей 173 Кодекса законов о 
труде РСФСР.

* Теперь посмотрим на этот 
вопрос с другой стороны. 
Выгодно ли предприятиям 
брать на работу школьников? 
Например, прижелезнодо- 
рожному почтамту выгодно. 
Предприятие это берет на 
работу в течение всего года,

вок, полностью покрасим ска
мейки, изгороди.

Весна — пора благоустрой
ства. Не упусти момента, и 
природа одарит тебя нежной, 
пушистой веткой сирени, осы
пет белым снегом яблоневого 
цвета.

Серов.

Всегда...
кокетливая

С этой серой шерстяной 
фланелью очень нравится ра
ботать Марине Нужиной и 
Ирине Трошупиной, молодым 
закройщикам Нижнесергин- 
ского ателье. Ткань послушна 
ножницам и лекалам, ласкает 
глаз в готовом изделии. Не
давно девчата вернулись с 
областного конкурса закрой
щиков в Первоуральске, где 
они завоевали призовые ме
ста. Свои новые модели «Вес
на-87 » оип представили на де- 
монстрапию мод. состоявшую
ся в конце марта в Верхних 
Сепгах.

Плащ на синтепоне, комп
лект спортивной одежды для 
юноши, нарядный ансамбль 
для девушки и многие другие 
изделия сразу же завоевали 
признательность покупате
лей. В марте швейники успе
ли побывать со своими рабо
тами в Михайловске, в селе 
Шакурово. Ответственно от
неслись к поручению и добро- 
волкные манекенщицы.

Сейчас мастера швейного 
дела готовятся к майской вы
ставке летней одежды. Без 
сюрпризов не обойтись: на 
то и мода ’— всегда разная, 
новая, кокетливая!

Нижние Серги.

-----------------4------------—
«Комсомольский прожектор»

Нет секрета в том, что в сельских хозяйствах области 
сейчас сложное положение с кормами для скота. Так или 
иначе это обязательство-скажется на нашем ежедневном 
мясном рационе.

Решать эту непростую проблему взялись комсомольские 
«прожектористы» Тугулымского, Туринского и Слободо- 
Туринского районов. Здесь ребята всерьез взялись по
ставить заслон бесхозяйственному хранению и использо
ванию кормов. Вместе с народными контролерами они 
представляют собой достаточную силу, чтобы противо
стоять расточительности и безалаберности.

Думаем, у «прожектористов» найдутся последователи 
в других хозяйствах области.

А может, вы сами предложите тему рейда «Комсомоль
ского прожектора». В этом случае поделитесь идеей с 
читателями газеты...

Премии для молодых ученых
Готовится конкурс работ мо

лодых ученых и специалистов 
на соискание молодежных пре
мий. Конкурс посвящен 70-ле
тию ВЛКСМ.

Напомним, что комитетам 
ВЛКСМ, советам молодых уче

Помочь Чусовой!
Началась подготовка к лет

ней экспедиции по исследова
нию бассейна реки Чусовой. 
Цель экспедиции — сохране
ние реки от загрязнения.

Сегодня уже определены 
стационарные пункты работы 
экспедиции в Полезском, Ста
роуткинске, Верхней Ослянке.

Подробности об экспедиции 
были опубликованы в «На сме

особенно в праздничные дни, 
когда поток корреспонден
ции резко увеличивается. 
Почта в эти дни перегруже
на, и каждый пришедший со 
стероны человек очень ну
жен.

Но нужен он не везде. 
Подросток может работать 
меньшее количество ча
сов. чем взрослый. Эта 
причина одна из тех, по 
которой не везде охотно бе
рут на работу. На своем 
«опыте» я понял, что устро
иться на работу в принципе 
можно, но сложно. Легче, 
когда на помощь приходят 
взрослые. Нужен центр, при
дя в который, подросток мог 
бы выбрать себе работу по 
душе, недалеко от дома.

Ю. САЛЬНИКОВ, 
ученик школы № 152, 

член городского пионер
ского штаба «Маяк». 

Свердловск.

Желанный 
огурец

Вспомните февраль: мы 
так рады были появившимся 
огурцам, что вставали в длин
ную очередь, не посмотрев на 
цену. А сегодня, когда весна 
набирает темп и тепличницы 
балуют нас свежими огурца
ми, зеленью салата, зеленым 
луком, редисом, мы уже вы
бираем. Покупаем за тем при
лавком, на котором красуют
ся огурчики помельче, посве
жее, да еще в пупырышках, с 
еще не отлетевшими желтыми 
цветами. И нет желанней сто
ла, который предлагает нам 
салат из всех даров весеннего 
огорода.

Важную информацию в 
связи с приходом аппеля со
общил нам Аркадий Алексее
вич Герасимов, заведующий 
отделом пен облисполкома :

— С первого апреля будут 
снижены цены на огурпы и 
помидоры. Весь апрель кило
грамм огурцов будет стоить 
три рубля. К концу мая цепа 
снизится до двух рублей.

Первое весеннее снижение 
цен. Витаминный стол. Весен
ние радости. Пользуйтесь 
щедротами весны!

Дежурный по новостям 
Т. СЫСОЕВА.

ных и специалистом необходи
мо вместе со всеми обсудить 
выдвигаемые работы, отобрать 
лучшие и ПРЕДСТАВИТЬ их я 
отдел научно - технического 
творчества молодежи обкома 
ВЛКСМ в срок ДО 1 ИЮНЯ 
нынешнего года.

ну!» № 58 от 24 марта этого 
года в материале «Пока жива 
река», что помещен на четвер
той странице газеты.

Конкретную помощь в спа
сении Чусовой могут оказать 
комсомольские организации 
области. Советы, идеи, пред
ложения принимаются по теле
фонам 51-37-34 и 51-10-66.

Успехов тебе, комсорг!
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Сергей ЛАЗУТИН:

«ЗДЕСЬ МЕНЬШЕ РОМАНТИКИ, БОЛЬШЕ ПРОБЛЕМ»
За разговором стемнело незаметно. Сергей встал из-за сто

ла, подошел к незашторенному окну. Закурил.
— Как решился? — переспросил он меня и задумчиво по

смотрел на безлюдную заснеженную улицу в слабом свете 
фонарей. Посмотрел и вспомнил, наверное, яркий оживленный 
московский проспект, который был виден из окна общежития 
Высшей комсомольской школы.

Год назад никто не мог 
предположить, что Сергей 
Лазутин примет такое реше
ние. На первый взгляд, аван
тюрное: не получив диплом 
об окончании ВКШ, поехать 
в поселок Гари баллотиро
ваться на первого секре
таря райкома ВЛКСМ. Недо
умевали и ректор, и одно
курсники. Как так, имея пер
спективные предложения (Ди
ректором в подмосковный 
пансионат или в Ленинабад
ский горком комсомола (на 
пост первого), согласиться 
на такую даль.

— Тянуло меня домой в 
Свердловскую область, — 
начал Сергей. — Родом из 
Верхней Салды. Там и рабо
тал на металлургическом за
воде электриком. После ар
мии —- опять завод. С 1984 
Года учусь в ВКШ... На 
съезде комсомола встретил
ся с первым секретарем 
Свердловского обкома 

ВЛКСМ Михаилом Матвее
вым, познакомился. Тогда он 
и предложил попробовать си
лы в Гаринском райкоме 
ВЛКСМ. Это меня заинте
ресовало. Позже, тоже в 
Москве, встретился и с пер
вым секретарем райкома 
партии Шаньгиным. Золо
тых гор он не сулил, но 
обещал, по мере сил и воз
можностей, помощь. Согла
сился я почти сразу.

Почему? Главная причина 
в том, что хотел испытать 
себя. Кто я такой, на что 
способен? Какой из меня 
комсомольский лидер? А с 
ректором мы договорились: 
ВКШ буду заканчивать заоч
но...

Гаринский район — район 
со своей спецификой. Здесь 
меньше всего романтики и 
больше — нерешенных про
блем, копившихся годами. 
Судите сами. В районе, по 
площади равном, наверное. 

Швейцарии, на комсомоль
ском учете состоит чуть 
больше шестисот комсомоль
цев. Основная масса — 
школьники. На промышлен
ных предприятиях, например, 
числится только семь . ком
сомольцев, зато в райфинот- 
деле — 17. И такие, на пер
вый взгляд, парадоксы на 
каждом шагу. Так, в дерев
не Кузнецове в школе всего 
один ученик и один учитель. 
Пустеют деревни. Причин 
к этому много, и одна из них 
— бездорожье. В районе ни 
одного километра асфальти
рованных дорог. Свободно 
можно ездить только в мо
розные месяцы года, когда 
устанавливается «зимник». 
Летом — вертолет или само
лет. Расстояния между де
ревнями немаленькие — 
по 30—50 километров...

— Честно говоря, я боюсь, 
что ваша публикация сослу
жит нам дурную службу,— 
продолжил Сергей. — Когда 
начинают писать о Гарях, то 
черных красок не жалеют. 
Проблем действительно 
много, и их мы не скрыва
ем. Но главное — как пре
поднести их. Если только как 
негатив, то это нам в ущерб. 

А требуется не просто пере
числение фактов, а анализ 
путей решения самых насущ
ных проблем.

Сейчас, например, главная 
проблема — молодые кадры, 
специалисты. Ездил я в 
Свердловск, в сельхозинсти
тут, на распределение. Аги
тировал ребят: приезжайте. 
Они в ответ тычут меня но
сом в газету и говорят: «А 
у вас нет ни клуба, ни спор
тивного зала, ни хорошего 
общежития. Куда ехать?» 
Вот так получается. А при
ток молодежи просто нам 
необходим. Ведь из прошло
годнего выпуска Гаринской 
средней школы ни один че
ловек не остался в поселке!

Что мы для этого делаем? 
Во-первых, чтобы закрепить 
кадры — нужно жилье. Мы 
понимаем, М1КК нам не по
тянуть. Поэтому сейчас,дого
ворились с РАПО о выделе
нии средств на строительст
во собственными силами не
скольких деревянных домов. 
В самом районном центре 
хотим выделить два подъез
да в новом строящемся вы
сотном доме под общежитие 
для молодых специалистов.

Что еще? Если по досугу, 

то в Гарях клуб переехал в 
новое здание. Сейчас обжи
ваем его. Собираемся от
крыть там молодежное кафе. 
Договорились уже о видео
магнитофоне, цветомузы
кальной установке и многом 
другом. Так что с трудом, 
но проблемы пытаемся ре
шать, в основном своими 
силами. Хотя без помощи об
кома комсомола нам никак 
не обойтись.

— В чем же конкретно 
ощущается шефская помощь 
из области?

— В конце января в 
Свердловске у секретаря об
кома ВЛКСМ Геннадия По
лякова проходило совеща
ние, — продолжил Сергей.— 
На нем обсуждали ход вы
полнения постановления бю
ро обкома комсомола по ока
занию практической помощи 
нашему и Верхотурскому 
районам. Многое пока повис
ло в воздухе. Не буду оста
навливаться на каждом пунк
те, скажу о двух-трех. Невы
полненных. Взять, например, 
пункт под номером девять: 
«С целью социально - эко
номического обследования

районов... направить специа
листов для проведения науч
ных наблюдений». Или дру
гой: «Организовать компью
терный десант в школах рай
она (октябрь—декабрь 1987 
года)». Перечень невыпол
ненных пунктов можно про
должить и дальше. А в на
шей ситуации надо посту
пать по-другому. Пусть бу
дет в постановлении в не
сколько раз меньше пунк

тов, но все они должны быть 
сугубо конкретными, с ощу
тимым эффектом..

Чем реально помогли? Вы
делили ставку для освобож
денного секретаря комсо
мольской организации сов
хоза «Северный». «Спутник» 
постоянно предоставляет нам 
турпутевки в. Москву. Харь
ков, Ленинград. Когда при
хожу в обком с просьбами, 
относятся хорошо, почти 

всегда идут навстречу. Да
же иногда упрекают меня: 
«Ты почему так мало про
сишь?»

Хотя здесь надо, навер
ное, не только мне просить, 
но чтобы и в обкоме интере
совались — а чем еще по
мочь Гаринскому району. 
Взять хотя бы тот же кадро
вый вопрос. Мы заранее на
правили заявки по распреде
лению молодых специалистов 
в разные инстанции (в Том 
числе и в обком). Но они 
где-то осели.

И мы опять остаемся в 
этом году без тех, кто помо
жет изменить ситуацию к 
лучшему. Есть у нас пробле
ма и с райкомовским авто
мобилем. Новый не дают. 
Считают, что машина еще 
не отъездила свое. А вы 
посмотрите, какие у нас до
роги. Это не Свердловск...

Большая стрелка часов 
совершила еще один круг. 
Пора и честь знать. Мы про
щаемся. Я выхожу на без
людную центральную улицу, 
оглядываюсь назад. На пер
вом этаже в угловых окнах 
горит свет. Единственный во 
всем четырехэтажном зда
нии. У Сергея Лазутина про
должается рабочий день.

Б. КРЫЛОВ.

Фото А. ЛАПТЕВА.

Гари.

острые грани 
сферы услуг

САПОЖОК
НЕ ПО НОГЕ

У меня дочь-старшеклас
сница. Летом она заработа
ла деньги, часть мы истрати
ли на верхнюю одежду, а 
остальные отложили на 
обувь для осени, на сапожки. 
Но вот ведь беда. Купить-то 
мы их не можем.

Попробовали обратиться в 
ателье «Сапожок», что ни 
говори, а заведение не по
следнее в нашем городе, нр 
сейчас горько пожалели. 
Всю зиму мы хранили на
дежду. что вот-вот примут у 
нас заказ, но, по всей веро
ятности. наша личность ма
ло внушает доверия в таких 
местах, где ты—мне, а я— 
тебе...

Послё Нового года загля- 
нули мы Как-то с дочкой в 
«Сапожок» и удивились. 
Сапожки! Молодежные, недо
рогие. Приходи и заказы
вай

Но оказалось, что надо по
дождать: нет платформы, 
потом не было подклада, а 
потом не оказалось хпома. И 
так до 10 марта. Пришли 
10 марта. предварительно 
позвонив. Хром привезли, но 
оказалось, что уже очень 
большая очередь, и того 
хрома, что поступил, вряд 
ли хватит на эти заказы. Но 
откуда они взялись? Ведь 
мы с Нового года еженедель
но звонили и ходили по два 
раза. Заказ v нас не прини
мали. ссылаясь то на одно, 
то на дрсгое. Выходит, за
казы у них лежат еше с 
прошлого Тола?

На стене висит гарантий
ная вывеска, что ателье обя
зуется в течение месяца вы
полнить заказ клиента. Я б 
не написала письмо. Не 
бчень-то люблю жаловаться, 
но когда мы последний раз 
зашли в «Сапожок», а это 
было 10 марта, нам опять 
отказали, мы, конечно, рас
строились. Но вот что сму
тило нас больше всего.

Приемщицы не было в 
холле, когда мы вошли и, 
как всегда, начали разгля
дывать образцы Обуви, с на
ми была молодая женщина. 
Вошла приемщица, она по
здоровалась с женщиной, 
увела ее в служебную дверь, 
а когда оттуда вышла, сняла 
мерку и приняла заказ имен
но на тот образец, который 
не ’ принимался, который 
нужен был нам. Нам. как 
токе я написала, отказали. 
Hv до каких же пор чело
век от человека должен тер
петь вот такие унижения. 
Если знакомая, то заказ 
принимают, а если нрт’...

А. ПЛОТНИКОВА.
Первоуральск.

хотя письмол
не опубликовано

Премию - долой
Качканарец Г. Панфилен- 

ко написал в редакцию о 
волоките и низком качестве 
ремонта телерадиоаппарату
ры, с которым он столкнул
ся. Его письмо мы направи
ли в объединение «Сверд- 
облтелерадиобыттехника».

Редакции ответила главный 
инженер объединения И. С. 
МАШКОВА:

«Директором Кушвннского 
завода по ремонту радиоте
леаппаратуры В. В. Аниси
мовым проведена проверка. 
Указанные факты имели ме
сто. За низкое качество ре
монта и волокиту радиоме
ханик А. А. Семушин лишен 
премии. Аппарат отремонти
рован и находится в техни
чески исправном состоя
нии».

«3-OB /МАСТЕРСКОЙ
ЧЕЛОВЕКА

«Педагогическое мастерствб — совсем не пустое дело. В 
педагогических вузах педагогическим мастерством и не пахнет. 
Там и не знают, что такое педагогическое мастерство. Мы име
ем такое положение, когда это мастерство каждый имеет пра
во назвать кустарным, и правильно».

Эти слова Антон Семенович Макаренко произнес более по
лувека назад. Он огромное значение придавал подготовке бу
дущих учителей-воспитателей. Так и писал это слово — через 
черточку, выделяя особое место второй половины.

«Мастерство воспитателя не является каким-то особым ис
кусством, требующим таланта, но это специальность, которой 
надо учить, как надо учить врача его мастерству, как надо 
учить музыканта... У педагога такой учебы нет. Что такое ма
стерство? Я имею склонность отделять процесс воспитания от 
процесса образования. Я знаю, что против этого возразит 
каждый специалист-педагог. Но я считаю, что процесс воспи
тания может быть логически выделен и может быть выделено 
мастерство воспитателя».

Эти идеи оспаривались при жизни Макаренко. Им возража
ют и сегодня, не только в теоретических статьях — делом, на 
практике, каждый день. Возражает одаренный абитуриент, 
который стучится в двери педвуза из любви к предмету, а во
все не к тем, кому он этот предмет будет в недалеком буду
щем преподавать. Возражает талантливый учитель, всеми 
силами отбивающийся от классного руководства. Долгие годы 
наша школа обучала, считая, что воспитание приложится как- 
то само собой. Не приложилось. Можно удивляться глубине 
научного предвидения, которой обладал Макаренко, убеж
давший: «И нужно воспитывать педагогов, а не только обра
зовывать. Какое образование мы ни давали бы педагогу, но 
если мы его не воспитываем, то, естественно, мы можем рас
считывать только на его талант». Полвека назад к этому не 
прислушались. Может быть, сегодня, в дни его 100-летнего 
юбилея, стоит вспомнить прогнозы великого педагога? И по
вернуться лицом к ним, к будущим учителям-воспитателям: 
как и у кого учатся они своему мастерству?

Эти материалы открывают цикл выпусков подборки «В ма
стерской человека», которые будут посвящены реализации пе
дагогического наследия А. С. Макаренко и решений февраль
ского (1988 года) Пленума ЦК КПСС.

«УЧИТЕЛЬ
РЕДКО БЫЛ
АВТОРИТЕТОМ.»

«Впервые я услышала имя 
Макаренко еще в детстве. Моя 
мама так называла отца, когда 
он начинал горячо обсуждать 
свои производственные пробле
мы. А по-настоящему я позна
комилась с творчеством Мака
ренко в девятом классе. Стала 
готовить себя к деятельности 
учителя. В школе мне посове
товали прочитать его произве
дения. Первой моей книгой ста
ла «Педагогическая поэма». Она 
меня потрясла. Дело в том, что 
для меня учитель редко был 
авторитетом: из всего педаго
гического коллектива школы я 
уважала двух-трех человек, не 
больше. А Макаренко для сво
их ребят был настоящим ав
торитетом, хотя сам об этом 
почти не заботился. С ним со
ветовались, на него равнялись.

А это у нас в школе сегод
ня редко встретишь. Не всегда 
там берутся во внимание его 
советы. Какое внимание Мака
ренко уделял ребячьему само
управлению! А что мы имеем 
сегодня? Называется-то это то
же самоуправлением, да паз«е 
сравнишь?

А главный принцип Манаре».- 
ко — доверие? Макаренко до
верял вчерашним правонару
шителям, а сейчас многие учи
теля не доверяют даже тем ре
бятам, которые никаких про
ступков не совершают. Я не 
хочу быть таким учителем.

Мне хочется, чтоб и другие 
учителя это поняли. На дове
рии держится уважение, взаи
мопонимание между взрослыми 
и ребятами. А без этого ни о 
какой работе «по принципам 
Макаренко» и говорить не при
ходится. Во всяком случае, я 
таких учителей не знаю. Мо
жет быть, кто-то и хотел бы по
пробовать, но пока для этого 
нет условий?.. Наталья Деткина, 
первокурсница математическо
го факультета СГПИ».

На письменном столе еще 
полсотни таких импровизиро
ванных сочинений на тему «Ма
каренко, современная школа и 
моя профессия». Их авторы — 
студенты самых различных фа
культетов пединститута. Буду
щие преподаватели физики, 

математики, литературы. И, не
зависимо от предмета, все 
они — будущие учителя-вос
питатели. По-разному отнес
лись они к предложенной 
теме. Одним хотелось выго
вориться: сами не раз об этом 
думали, старались приблизить, 
осмыслить, понять. Другие 
мучительно терзали руч
ку: нет, почти нечего ска
зать. Две студентки фырк
нули и ушли: «Макаренко, Ма
каренко, сколько можно — на
доело!» Оставшиеся вздохнули 
огорченно: «И как только та
кие к нам попадают!»

Они не старались углублять
ся в теорию Макаренко — для 
этого они его слишком мало 
читали. Некоторые с «Педаго
гической поэмой» знакомы 
лишь по кинофильму. Но даже 
из этих, пусть самых отрывоч
ных впечатлений складывался 
свой образ Педагога, который 
они сравнивали с тем, что са
мим приходилось видеть в шко
ле. Ведь от десятого класса 
многих отделяло чуть меньше 
года. И не всегда сравнение 
было в пользу бывших наствв-

»да, педагогам сегодня не 
хватает доверия к детям, А 
это, я считаю, один из важ
нейших факторов воспитания.

В колонии Макаренко была 
совместная деятельность педа
гогов и ребят. Возможно ли 
это сегодня? В принципе да, 
но... Зачастую учителям про
сто не хватает терпения что-то 
организовать, они и махнут ру
кой — «лучше я сама!» А в ре
зультате дети не умеют ни ра
ботать самостоятельно, ни от
дыхать. Нужно, чтобы каждый 
ученик свою школу родным 
домом считал, чтобы именно 
здесь находил он ответы на все 
вопросы, что волнуют. Чтобы 
мог проявить и развивать все 
интересы. Тогда «неформалов» 
будет меньше.

А что на самом деле в шно- 
пе? Вечером тихо, пусто. И 
это устраивает — пусто, зато 
тихо, не нужно ни за что от
вечать. Зачем вечера, дискоте
ки — все изломают, стекла вы
шибут. Вот подростки и заби
раются в подвалы. Говорят об 
этом много, все знают, а что 
меняется? Учителя у нас какие- 
то «домашние» слишком. Мы 
должны проникнуться интере

сами детей — иначе «Педагоги
ческая поэма» так и останется 
далекой былью... Л. Поротни- 
мопа, < нзичесний факультет».

Они, вчерашние десятикласс
ники, еще не могут полностью 
причислить себя к лагерю 
взрослых. И гораздо чаще, 
произнося слово «ребята», они 
подразумевают «мы», вспоми
ная недавние школьные годы.

Да, их всех школа привела 
в педагогический институт. Но 
если судить по этим письмам, 
для половины первокурсников 
это была реакция «отрицатель
ной имитации», как говорят 
психологи. Им вовсе не хо
чется повторять то, что они ви
дели в собственной школе. Они 
с болью и горечью признают
ся, что среди учителей не было 
такого, кому хотелось бы по
дражать. И тогда они обраща
ются к далекому образу Ан
тона Семеновича Макаренко.

«Я считаю, что труды Мака
ренко очень даже зря забы
ты,— пишет студентка дефек
тологического факультета 
Е. Плетнева.— Сейчас редко 
встретишь педагога, который 
скажет, что он работает «по 
Макаренко». Есть прекрасные 
учителя, которые работают по 
методике Амонашвили, Лысен- 
ковой, Ильина, Шаталова — это 
педагогика сотрудничества. И 
она тоже, несомненно, нужна. 
Есть учителя — отличные пред
метники, но дойти до души, 
до самой глубины детского 
сердца они не могут. Чего не 
хватает? Опыт есть, знания есть. 
Чему не учат нас в вузе? Очень 
мало изучаем теорию Мака
ренко. Что греха таить, есть 
такие студенты, которые пута
ют его с Сухомлинским. Дело 
доходит до абсурда. Может 
быть, нам действительно не 
нужна его система? Его дове
рие к тем, на ком поставили 
крест все остальные взрослые?

Прежде чем отвергать — 
нужно знать. Труды Макарен
ко — это не сказка, это очень 
важно, и нужно это внедрять 
не педагогам-одиночкам, а 
ввести в систему.

Когда все вспомнили о Ма
каренко? Правильно, сейчас — 
в его юбилей. А мне хочется 
гораздо больше знать об Ан
тоне Семеновиче, больше чи
тать, изучать, думать...»

Это почти в каждом письме 
— первые уроки педагогиче
ского мастерства получили в 
книгах Макаренко.

«Я убежден, что научить вос
питывать так же легко, может 
быть, как научить математике, 
как научить читать, как научить 
быть хорошим фрезеровщи
ком или токарем, и я учил».

Антон Семенович продолжа
ет учить и сегодня, вот только 
встречи с ним у будущих пе
дагогов чаще всего случайны.

Беседовали в начале месяца 
с восьмиклассниками сверд
ловской школы:

— Ребята, ваши учителя что- 
нибудь рассказывали вам о 
Макаренко? Вы как-нибудь го
товитесь к юбилею?

Мальчишки пожали плечами. 
Оля, председатель совета 
пионерской дружины, вежливо 
улыбнулась: нет, ничего, а что?

— А «Педагогическую поэ
му» читали? Или «Флаги на 
башнях»?

— Это кино недавно было по 
телевизору? Смотрели. Он там 
преступников перевоспитывал. 
И от него вся наша педагогика 
пошла? Значит, поэтому с нами 
учителя как с преступниками 
обращаются...

Пришлось объяснять, что 
Макаренко как раз наоборот — 
с бывшими правонарушителя
ми поступал как с полноправ
ными гражданами. Слушали 
недоверчиво.

Хорошие ребята, актив шко
лы — в девятый класс идти 
не хотят. «Куда угодно, толь
ко не в нашу школу!» Может, 
поэтому и лежит там неофици
альное «табу» на имени вели
кого педагога? Меньше зна
ют — меньше сравнивают.

Правда, в самом коллективе 
спокойно продолжались «Ма
каренковские чтения» — как 
дань юбилею. Читали привычно, 
«прорабатывали» — без не
приятных аналогий. В начале 
учебного года ребята решили 
создать разновозрастной от
ряд — школьный пресс-центр. 
Заикнулись об этом директору. 
Та сразу отреагировала: пре
доставьте мне список, я отбе
ру тех, кто достоин... Ребята 
махнули рукой на это дело, 
недолго поворчали в углах на
счет «подпольной газеты», но 
и до этого не дошло. Какие 
уж тут сравнения с системой 
Макаренко...

И все-таки они сравнивают. 
И, не получая в родной школе 
настоящих уроков педагогиче
ского мастерства, ищут другие 
образцы и авторитеты. Если не 
в жизни, то хотя бы в книгах 
великого педагога.

«Не нужно иметь педаго
гического таланта. Я не об
ладаю педагогическим та
лантом и пришел в педаго
гику случайно, без всякого 
на то призвания. Отец мой 
маляр. Он сказал мне: бу
дешь учителем. Рассуждать 
не приходилось. И я стал 
учителем. И долгое время 
чувствовал, что у меня пло
хо идет, неважный я учи
тель. И воспитатель был не
важный.

Но я научился. Я сделал
ся мастером своего дела. А 
мастером может сделаться 

. каждый, если ему помогут 
и если он сам будет рабо
тать. И хорошим мастером 
можно сделаться только в 
хорошем педагогическом 
коллективе*.

«ПРИСЫЛАЙТЕ
ВАШИХ ДЕВЧАТ!»

Евгения Ивановна Катаева 
убеждена: такой коллектив 
можно создать, когда есть об
щая цель. Их коллектив — учи
тельский и ребячий — сплоти
ла идея педагогического спец- 
класса.

Эта идея жила в невьянской 
школе № 1 шестьдесят лет. 
Старые стены надежно храни
ли память о том, что в конце 
двадцатых годов, как раз в то 
время, когда Макаренко писал 
«Педагогическую поэму», здесь 
рождалась своя, невьянская. 
Тогда было несколько выпус
ков учителей, и они оставались 
работать в той же самой шко
ле. А потом идею отменили, 
как и многие другие — на 
шестьдесят лет.

Евгения Ивановна помнит тот 
день, когда Константин Вяче
славович Чайковский, заведую
щий гороно, показал ей по
следний выпуск «Литературки»:

— Вот эту статью—«Женя 
Ильин, ты мешаешь вести 
урок!» — читали? Может, нам 
тоже стоит попробовать? У вас 
же восьмилетка, Евгения Ива
новна, давайте наберем де

вятый из тех ребят, кто уже 
сегодня мечтает, стать учите
лем. Неужели в нашем городе 
таких не найдется?
И директор Катаева «согласи
лась. Это обещало новую жизнь 
старой школе, чьи стены не
даром так долго хранили тра
диции воспитания учителей.

Нельзя сказать, чтобы от 
желающих попасть в спецкласс 
не было отбоя. Они ходили по 
городским школам, выступали 
перед ребятами, объясняли, 
уговаривали. Многие соглаша
лись из интереса, да и как 
определишь в пятнадцать лет, 
есть у тебя педагогический 
дар или нет? Появлялись опа
сения: будут разочарования, 
обиды, ребята уйдут...

Ирина Рябинина училась тог
да в школе № 4. «Хочу попро
бовать, вдруг у меня талант!» 
— объявила она родителям. 
Их уговорить удалось, а ди
ректор школы документы от
дать отказался: хорошие уче
ники самим нужны! Общими 
усилиями уговорили и дирек
тора.

Евгения Ивановна предупре
дила сразу: мы не готовим 
учителей! Этой профессии надо 
учиться всю жизнь, слишком 
просто было бы получить ее 
в семнадцать лет. Но за два 
года вы сможете проверить: 
насколько взаимна ваша лю
бовь к детям, попробуете себя 
вожатыми у малышей, прове
дете свой первый урок. Ирину 
это устраивало, ее новых по
друг — тоже.

А педагоги составляли пер
вые программы. Они уже по
бывали в ленинградской шко
ле у Ильина и поняли: слепо 
скопировать ничего не удастся. 
Да, десятиклассников учат да
вать уроки. Есть даже пред
мет «актерское мастерство». Но 
в этой школе другой профес
сиональный уровень самих пе
дагогов. А им придется расти 
вместе с ребятами. И если про
сто подражать ленинград
цам — будет игра, из кото
рой их ученики никакого про
фессионального мастерства не 
приобретут. Нет, они трезво 
взвешивали свои силы, когда 
составляли эту программу, ко
торую теперь украшает такая 
интригующая надпись:

«Занятия, моделирующие 
будущую работу учителя, по
зволяют учащимся увидеть, что 
профессия учителя «настолько 
превосходная, как никакая дру
гая под солнцем» (Я. Комен- 
ский), но она требует особого 
дара, педагогической куль
туры».

Ирина Рябинина и ее новые 
подруги очень скоро начали 
убеждаться в этом на собст
венном опыте.

Спецпредмет «Детская лите
ратура» вела школьный библио
текарь Людмила Никифоровна 
Бобровникова. Начинала она 
очень робко — первые собст
венные уроки! — но потом ув
леклась вместе с ребятами. 
Конечно, все читали в детстве 
добрые сказки Носова про Не
знайку, увлекались Гайдаром, 
а потом это куда-то уходит из 
взрослой жизни и исчезают 
нити, связывающие нас с дет
ством. Нельзя, чтобы они ис
чезали...

Галина Игнатьевна Конькова, 
классный руководитель Ирины 
Рябининой, могла бы и не чи
тать ребятам курс психологии. 
А просто вести свои уроки, 
разговаривая с ними как с 
равными, — это было так не
обычно после прежних школ. 
Здесь их всерьез считали бу
дущими коллегами. Но ГалинЭ 
Игнатьевна преподавала психо
логию.

— Мы начинаем изучать 
темперамент. У вас есть под
шефные классы, верно? Вот и 
понаблюдайте, попробуйте оп
ределить тип темперамента, 
потом вместе обсудим.

Ирина Рябннйна сохранила 
лекции классного руководите
ля и свои первые «исследова
тельские записи». Недавно она, 
уже студентка Нижнетагиль
ского пединститута, готовилась 
к экзамену по психологии. Рас
крыла старые тетрадки, проли
стала — и пошла уверенно сда
вать экзамен.

Эти знания были подкрепле
ны ежедневным общением с 
малышами, которые в те дни 

ни на шаг не отходили уже от 
своих вожатых. Девчонки даже 
одеться и причесаться стара

лись, «ка^ Ира» или «как Све
та». А вожатым до института 
было еще очень далеко...

Почти каждый день первое 
время их останавливала Евге
ния Ивановна: ну нак, девчата, 
нс разочаровались? А им, нао
борот, с каждым днем стано
вилось все интереснее. Они на 

деле осваивали принцип «Пе
дагог должен уметь все!». При
шли в девятый почти все без
голосые — к концу года уже 
пели и играли на гитаре. И уже 
учили своих подшефных. Вот и 
сегодня, как какой городской 
праздник — вызывают первую 
школу: выручайте! Здесь те
перь все поют и танцуют...

Практику в пионерском ла
гере после девятого пришлось 
отвоевывать: боялись поставить 
вожатыми школьниц. «Для про
бы» взяли двоих Светлану 
Данилову и Оксану Шемонае- 
ву. Дублерами у вожатых с 
механического завода. Отправ
ляли девчат торжественно, Ев
гения Ивановна вручила «пу
тевки», которые они сами на
рисовали, и сказала:

— Теперь все зависит от вас! 
Или нашу затею прикроют, 
или...

Через три дня в кабинете 
директора — телефонным зво
нок.

— У вас еще есть такие дев
чата? — кричал в трубку на
чальник пионерского лагеря.— 
Даоайте их скорее сюда. Они 
же у вас все умеют, все игры 
знают. Непонятно уже, кто у 
кого в помощниках. Присылай
те, ждем!

После первой победы было 
много других, но эта была са
мая важная. Их признали.

Впрочем, самая важная была 
все-таки через год, когда сре
ди выпускников появились пер
вые студенты педагогических 
институтов и университета. 
Вместе с Ириной Рябининой в 
Нижнетагильский поступили 
Ирине Борисова и Галя Но
воселова, Андрей Куталоа 
прошел на физмат УрГУ, 
а Анджела Попова учится те
перь в СГПИ. Еще двое парней 
их первого выпуска — Сергей 
Колмогоров и Паша Черепа
нов — станут офицерами, ког
да закончат свое училище.

А остальные? Вот тут-то и 
должны были начаться разо
чарования, как предупреждали 
скептики. Но в гороно такую 
ситуацию предвидели. Конеч
но, приобретенные навыки вос
питателей никому в жизни не 
помешают, своих детей в лю
бом случае придется растить, 
но это когда еще будет.

В школе № 3 одиннадцатый 
класс готовит воспитателей для 
детских садов — первыми 
кандидатами в него стали те 
выпускники первой школы, кто 
не прошел по конкурсу в ин
ститут.

А какому городу не нужны 
старшие пионервожатые? В 
Невьянске теперь этой пробле
мы нет — благодаря все тому 
же педагогическому спец- 
классу.

Лена Возовникова окончила 
школу вместе с Ириной Ряби
ниной, но с первой попытки не 
поступила, осталась старшей 
пионервожатой в родной шко
ле. Теперь она уже студентка, 
но продолжает работать.

Ирина ей даже завидует не
много. Сама она мечтает о том 
дне, когда сможет вернуться 
в свою школу — теперь уже 
как педагог. Коллега Евгении 
Ивановны и Галины Игнатьевны.

И ей не придется привыкать 
к новому взрослому коллек
тиву — как тяжело проходит 
эта адаптация у вчерашних сту
дентов. Ирина уже работала в 
этом коллективе, делила на 
равных все его заботы. Этот 
коллектив уже дал ей профес
сию — «настолько превосход
ную, как никакая другая под 
солнцем». Он помог ей пове
рить в искренность и истин
ность этих слов, которые стали 
девизом не только «само
дельной» программы спец- 
класса — всего эксперимента.

Сегодня в Невьянск уже едут 
за опытом. У Евгении Ивансяз- 
ны нет секретов от гостей: она 
убеждена, что будущих педа
гогов должна готовить хотя бы 
одна школа в каждом городе. 
А еще лучше, если не одна.

Да, это риск. Потому что в 

первые же недели высвечива
ются все недостатки коллекти
ва — и детского, и взрослого. 
Кого-то это остановит: разве 
можно так приближать детей 
к педагогам! Даже нужно, ска
жет Евгения Ивановна, иначе 
мы не сумеем передать им ча
стицу своего «я». А без этого 
нет настоящего воспитания. 
Ведь дети все равно все за
мечают: и недостатки, и до
стоинства. Лучше научить их 
анализировать, думать. Ушин
ский и Макаренко не боялись 
этого делать. Потому что они 
верили в силу своих педагоги
ческих коллективов.

«ОНА СОТВОРИЛА
НАШ КЛАСС»

Пятьдесят «сочинений» на 
моем столе — свидетельство 
гражданской зрелости их ав
торов. Они полны самых рево
люционных идей, вчерашние 
школьники — завтрашние пе
дагоги. Но они удивляются, что 
их до сих пор считают детьми, 
«В нашей стране отмечается 
юбилей Антона Семеновича, а 
в институте нам почти ничего 
не рассказывали о Макаренко. 
Я узнала о его системе воспи
тания из фильма, который не
давно показали по телевиде
нию. Наталья Тяжельникова, 
студентка деффака».

Это не укор родному инсти
туту — напоминание: говорите 
с нами, как со своими будущи
ми коллегами. Если и сегодня 
им «рано» знать о Макаренко, 
то завтра наверняка будет 
поздно.

Они завидуют: в московских 
педагогических вузах есть 
предмет «профессиональное 
мастерство». Когда же у нас? 
Две студентки с «новорожден
ного» отделения воспитателей 
интернатов и детских домов 
на педфаке гордо сообщают: 
им такой предмет уже обе
щали.

♦Я считаю, что главная роль 
в появлении нового человека, 
который нужен нашему обще
ству и который сам нуждает
ся в этом обществе. принад
лежит учителям, — пишет сту
дентка физфака Жанна Давы
дова. — В прошлом году я 
окончила школу. Сейчас у ме
ня новые друзья, преподавате
ли, но то, что во мне оставила 
школа, я не забуду. В десятом 
классе к нам пришел новый 
крассный руководитель — 
Ирина Викторовна Резинкина. 
Она сама с Украины, окончи
ла Донецкий университет и два 
года преподавала физику в 
училище, а потом переехала к 
нам в Иобитсмий район. Она— 
настоящий человек и педагог. 
До нее не было контакта меж
ду «гильной» и «слабой» поло- 
еимой нашего класса.

И вот приходит молодой пе
дагог — ей было всего 23 го
да. Признаюсь: было все — и 
прогерии, и «концерты». Но 
прошел месяц — и Физику 
учить стали все! После уроиов 
гобиоались всем классом в ка
бинете Ирины Викторовны: 
смеялись, обсуждали планы на 
будущее, разбивали материал, 
если кто на кроне не понял. 
Петом ненадолго разбегались 
домой — и снова я школу. Уже 
в окнах горит свет, школьные 
этажи пусты, а в кабинете Фи
зики марает гитара или слуша
ют лиски с записями Высоцко
го. Появились об-мир лета, за- 
боты. интересы Пряжился кол
лектив. который сотворила Ha
itis ” •••»те-» «-мд ...

Жанне Давыдовой повезло 
больше, чем многим ее кол
легам по институту. Ей встре
тился настоящий, не книжный 
педагог, и его незримое влия
ние она будет ощущать теперь 
всю свою учительскую жизнь. 
Но сколько еще мы будем 
уповать на везение, на слу
чаи?

Д. ЮШКОВ.
Свердловск — Невьянск — 

Нижний Тагил.
--------------------------------------------------- 1

«Нельзя стаеить вопрос с , 
воспитании в зависимость 
от качества или таланта от
дельно взятого учителя, — 
предостерегал А. С. Манерен, 
ко. — Если мы будем гово
рить о всесоюзных масшта
бах, если мы будем думать 
о воспитании целого по
коления, так мы не учителя- 
сдиночни, а представители 
единой учительской армии, 
единого советского педаго- 
гического
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«Раз, словечко, два, словеч
ко — будет песенка!..» — эту 
нехитрую «формулу» знает 
каждый первоклассник. А 
когда песен звучит не две и 
не три, а сотни? Когда танцев 
и музыки столько, что кажет
ся, весь огромный город пу
стился в пляс и сама весна 
дирижирует тысячным оркест
ром? Когда встречаем гостей 
из трех стран, семи союзных 
и шести автономных респуб
лик, а расстаемся близкими 
друзьями? Все это вместе — 
нота за нотой, мелодия за ме
лодией, хоровод за хорово
дом — складывается в много
голосную сюиту с програм
мным названием «За мир и 
дружбу на Земле!».

Стремительно пролетели 
праздничные музыкальные 
мартовские дни. Кажется, 
только что встречал Сверд
ловск с оркестром участников 
I Всероссийского фестиваля 
детского музыкального твор
чества, только что аплодиро
вали зрители в зале «Космо
са» мастерству юных артис
тов на торжественном откры
тии... И вот уже настала пора 
расставаться.

Сегодня еще продолжаются 
на разных площадках про
щальные концерты фестиваля, 
а вчера под сводами Дворца 
спорта прошел его заключи
тельный гала-концерт.

Накануне торжественного 
закрытия ребята-артисты встре
тились во Дверце молодежи 
на большом веселом вечере 
дружбы, а для взрослых — 
руководителей детских кол
лективов — был организован 
прием в облисполкоме.

Председатель свердловско
го оргкомитета фестиваля, за
меститель председателя обл
исполкома А. А. Леонов по
благодарил наших гостей за 
вдохновенный, напряженный 
труд в дни фестиваля, за до-

ПОД УПРАВЛЕНИЕМ
ДРУЖБЫ
ставленную радость встречи с 
искусством их воспитанников 
и попросил поделиться мне
ниями, как дальше развивать 
фестивальную традицию, что
бы не угасала она, а крепла.

Профессор Манфред Роост, 
художественный руководитель 
детского камерного хора Бер
линского радио:

— Одна из статей в сверд
ловской газете о выступлении 
нашего хора называлась «Выше 
всяких похвал», этот компли
мент я хотел бы переадресо
вать хозяевам фестиваля. Мы 
все очарованы теплом, госте
приимством, с которыми при
нимали нас свердловчане. Я 
второй раз в вашем городе и 
вот уже дважды отмечаю 
здесь свой день рождения и 
очень рад этому обстоятель
ству.

Мне кажется, на следую
щем фестивале надо выде
лить для юных артистов, не
смотря на напряженную про
грамму, целый день — День 
детей. Когда они смогли бы 
показать свои выступления не 
только публике, но и друг 
другу. Вечер дружбы — это 
замечательно, но ведь это 
только один вечер...

Катэла Джигаури, директор 
тбилисского Дома художест
венного воспитания:

— Наши ребята принимают 
участие уже в четвертом фе
стивале в £вердловске, триж
ды пели и танцевали они на 
уральской сцене еще тогда, 
когда фестиваль был «просто 
областным», а не всероссий
ским. И за эти годы юные 
тбилисцы и юные свердловча
не стали настоящими побра
тимами. Грузинские дети жи
вут в семьях своих друзей из 
коллективов Свердловской дет
ской филармонии. Так же гос

теприимно приняли в свои 
семьи свердловчане и ребят 
из чехословацкого города-по
братима Пльзеня... Это ли не 
подлинно интернациональное 
воспитание?

В гостиницах прекрасное 
обслуживание, но наши ребята 
предпочли домашние встречи 
со своими давними друзьями. 
Ведь они не гости уже, а дей
ствительно крепко и по-на
стоящему дружны с ураль
цами.

А как замечательно прини
мали нас в Нижнем Тагиле! 
Думаю, через два года, на 
следующем фестивале, надо 
обязательно еще расширить 
«географию» концертов.

Лауреат премии Ленинского 
комсомола, композитор Е. П. 
Крылатое, художественный ру
ководитель хора мальчиков 
хорового училища имени 
А. В. Свешникова В. С. Попов, 
руководитель варшавского 
ансамбля песни и танца А. Ке- 
рузельский, наши гости из Че
хословакии, из братских союз
ных и автономных республик 
единодушно отметили в сво
их выступлениях высокий ор
ганизационный и художест
венный уровень фестиваля. 
Все они также выразили же
лание вновь участвовать в на
шем детском музыкальном 
празднике.

Гости получили на память 
красочные книги о знамени
том уральском малахите, вру
чили оргкомитету сувениры от 
своих делегаций. Но самым 
дорогим сувениром для сверд
ловчан—организаторов фести
валя стали их искренняя бла
годарность, . компетентные со
веты, дельные предложения 
об организации фестиваля бу
дущего. Это свидетельство 
горячей заинтересованности в 
дальнейшей судьбе праздни
ка детства, прошедшего под 
управлением музыки и дружбы.

К. ОСИПОВА.

В классическом балете творческая биография у исполните
лей по многим причинам начинается в раннем возрасте. С 
самых юных лет балерины а танцоры привыкают к профес
сиональной сцене. Наверное, поэтому так уверенно чувство
вали себя на концертных площадках Всероссийского фести
валя воспитанники Пермского хореографического училища. 
Их мастерство пришлось по душе уральским ценителям хо
реографии,

НА СНИМКЕ: литовский народный танец исполняют 
Алеша Кудрин, Андрей Приходько, Эмиль Фасхитдинов.

Фото Л. БАРАНОВА.

От Баха до Свиридова
Для того, чтобы только пе

речислить города, районы 
нашей страны, где побывал 
с концертами ансамбль скри
пачей из Ашхабада, потре
буется немало времени и 
места на газетной странице. 
А ведь коллективу юных му
зыкантов нынче исполняется 
всего десять лет. Но за эти 
годы он добился большого 
успеха — лауреат премии 
Ленинского комсомола, дип
ломант XII Всемирного фе
стиваля молодежи и студен
тов в Москве...

Скрипки в ребячьих руках 
пели на сцене Большого те
атра, под сводами Кремлев

ского Дворца съездов и Ко
лонного зала Дома союзов, 
в Центральном Доме актера 
и Центральном Доме лите
раторов...

Но начали свою гастроль
ную деятельность юные 
скрипачи поездками по род
ной Туркмении. Нет ни од
ного села, ни одного города 
в республике, где бы не вы
ступали ребята пропаганди
стами прекрасной серьезной 
музыки. А репертуар ансам
бля чрезвычайно обширен— 
от Баха до Свиридова.

Юные скрипачи впервые, 
познакомили свердловчан со 
своим искусством. Но, воз

можно, для многих из вас 
заочное знакомство с ними 
состоялось раньше — ведь 
Центральное телевидение 
дважды показывало их кон
церты. Но, конечно, живое 
исполнение, живые нежные 
голоса скрипок производят 
несравнимо более глубокое 
впечатление, нежели даже 
самая совершенная запись.

Мы попросили художест
венного руководителя ан
самбля, заслуженного дея
теля искусств Туркменской 
ССР Гарольда Исааковича 
Неймарка рассказать немно
го об ансамбле, о фести
вальных впечатлениях:

— В ансамбле играют уче
ники республиканской сред
ней специальной музыкальной 
школы — от 5-го класса до 
выпускного. Проблема выбора 
будущей профессии перед на
шими ребятами уже не стоит, 
они на всю жизнь выбрали 
музыку. Играя в ансамбле, вы
ступая перед сверстниками 
и взрослыми, юные скрипачи 
понимают социальную значи
мость своего труда. Осозна
ют, как важно, чтобы даже в 
самом далеком селении узна
ли, что есть настоящая музы
ка. Не должно быть у нас ду
ховных окраин!

Вырученные от концертов 
средства наш ансамбль по
стоянно перечисляет в 
Советский детский фонд име
ни В. И. Ленина. Ребятам не

обходимы бескорыстное слу
жение искусству и сознание 
того, что они реально помо
ют тем, кто в этой помощи 
нуждается.

Фестиваль в Свердловске 
организован на самом высо
ком уровне. Программа на
столько плотная, что увидеть 
выступления других коллек
тивов удалось, увы, очень не
много. Но это действительно 
настоящее искусство: выступ
ления Пермского хореографи
ческого училища, ансамбля 
танца «Пролисок», хоровой 
капеллы мальчиков и юношей 
Свердловской детской фи
лармонии...

НА ПРАВОМ СНИМКЕ: иг
рают скрипачи из Ашхабада.

Фото Л. БАРАНОВА.

СООБЩАЮТ

ной только благодаря благо
приятной атмосфере, сложив
шейся в результате подписа
ния советско-американского 
Договора по РСМД.

— Какие аспекты охватыва
ет предложение ЧССР!

Появится ли на границе с НАТО зона доверия?
АКТУАЛЬНОСТЬ ДИАЛОГА

Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ Милош Якеш выступил 
недавно с предложением о 
создании на линии соприкос
новения государств — участ
ников Варшавского Договора 
и НАТО зоны доверия, со
трудничества и добрососед
ских отношений. Корреспон
дент АПН в Праге Орджони
кидзе Щйщаев беседует с за
местителем министра иност
ранных дел ЧССР Романом 
НАРОЖНЫМ.

— Разрядка напряженности 
в Европе стала неотложной 
задачей, — говорит Роман 
Нарожный. — Всем в нашем

Шумные предвыборные 
митинги, многоголосый хор, 
скандирующий имена своих 
кандидатов, взлетающие в 
воздух гирлянды разноцвет
ных шаров с эмблемами ве
дущих партий — все это cta- 
ло неотъемлемым элементом 
политической жизни Фран
ции. Газеты пестрят портре
тами кандидатов в окруже
нии молодых лиц. И это не 
случайно, поскольку каждый 
из претендентов стремится 
доказать, что именно он 
пользуется поддержкой и до
верием молодежи, что имен
но он лучше знает ее запро
сы и пожелания.

Внимание к молодым из
бирателям во Франции тра
диционно. Они составляют 
довольйо значительный 
«вес» в массе -избирателей. 
Как свидетельствует столич
ная газета «Паризьен», ор
ганизовавшая опрос общест
венного мнения среди моло
дых избирателей, в этом го
ду впервые примут участие 
в президентских выборах 
свыше 4,3 миллиона фран
цузов, что составляет при
мерно 10 процентов избира
телей. Всего же во Франции 
молодежь в возрасте от 18 
до 25 лет составляет 5,4 
миллиона человек — 10 про
центов населения страны.

По всей стране — огром
Италия. Капри. Максим Горький

остров Капри в Тирренском 
ре — излюбленное место туристов, приезжаю
щих сюда со всего света. Их привлекают не
повторимые пейзажи острова, мягкий климат, 
возможность отвлечься от суеты и забот ма
терина. Однако не только своими красотами 
известен Капри.

Вилла, где жил и трудился А. М .Горький, 
сейчас — частная гостиница. Многие комнаты 
уже выглядят иначе, но о двух —- в кабинете 
писателя и салоне отдыха — во многом сохра
нилась прежняя обстановка. По-прежнему в 
кабинете стоит письменный стол, за которым 
трудился Алексей Максимович, здесь родились 
многие герои его произведений. На этой вилле 
А. М. Горький встречался с В. И. Лениным.

С небольшой открытой террасы гостиницы 
открывается прекрасный вид на Капри: дико
винные растения, кипарисы покрывают 
холмы, набегающая голубая волна мелкими 
брызгами разбивается о скалистые берега. 
На этой террасе писатель любил играть в 
шахматы.

Те самые шахматы, которыми играл Горь
кий, сохранились до наших дней. Когда писа
тель уезжал с Капри, он оставил их на память 
садовнику. Потом они перешли к его внучато
му племяннику — ныне члену коммунального 
совета от Итальянской коммунистической пар
тии Риккардо Эспозито.

НА СНИМКАХ: мемориальная ^оска у входа 
на виллу, где жил А. М. Горьким; салон отды
ха.

Фотохроника ТАСС.

взаимосвязанном мире стано
вится ясно, что политика по
лучения односторонних воен
ных преимуществ является уг
розой не только соседу, но и 
собственной безопасности. Мы 
исходим из того, что в совре
менных условиях необходимо 
развивать диалог для решения 
спорных вопросов. Создание 
зоны доверия на линии со
прикосновения двух военно- 
политинеских союзов в Евро
пе дало бы нозый импульс 
развитию общеевропейского 
процесса, означало бы нача
ло его качественно новой фа
зы. Эта мирная инициатива 
Чехословакии стала возмож-

«НОШЕНИЕ ШТЕРШ»
Молодежь и президентские выборы

ные плакаты с многозначи
тельной надписью «Поколе
ние Миттерана». На нем ма
лышка держит за руку со
лидного человека, явно 
принадлежащего к политиче
скому классу. Сам; деятель 
не указан, но даже для не
посвященных ясно — это 
нынешний глава государства.

Вот почему один из основ
ных претендентов на место 
в Елисейском дворце, быв
ший премьер-министр Рай
мон Барр, повсюду выпячи
вает свое профессорское зва
ние и научные заслуги. А на 
днях он целый день правел 
в гостях у студентов Лион
ского университета. Обедал 
за скромным студенческим 
столом, а потом весело рас
певал шуточные песни, напи
санные самими студентами.

А Жак Ширак еще в про
шлом году усиленно фото
графировался с рок-звездой 
Мадонной, гастролировавшей 
во Франции. Пригласил ее 
в мэрию и делал ей много
значительные комплименты. 
А на днях на предвыборной 
сходке гостем Ширака стал

— Мы считаем, что проч
ный мир и безопасность нель
зя обеспечить только мерами 
в военной области. Мы вы
ступаем за комплексный под
ход как в военной области, 
так и в экономике, политике, 
экологии, решении гуманитар
ных вопросов, расширении 
культурного и туристического 
обмена. Перестройка, идущая 
в социалистических странах, 
постепенно расширяет откры
тость по отношению к Запад
ной Европе.

В военной области инициа
тива предполагает создание 
так называемой «разряжен- 
ной зоны», в которой был бы

сам Джонни Холидей, спев
ший в честь премьер-минист
ра свой шлягер «Я жду те
бя» — с намеком на жду
щее премьера место в Ели
сейском дворце. Именно уча
стие идола молодежи, позво
лило Ж. Шираку собрать 
беспрецедентную аудиторию 
— 100 тысяч человек.

При всей относительности 
и условности опросов обще
ственного мнения они тем 
не менее довольно четко по
казывают основные тенден
ции в настроениях населе
ния и позволяют судить об 
основных направлениях вы
бора молодежи.

На ком же остановила 
свой выбор молодежь? Пока 
уверенно лидирует Ф. Мит
теран. За него в первом туре 
намерены проголосовать 40 
процентов молодых. Далее 
следует Ж. Ширак — 23 
процента, Р. Барр — 12 
процентов. Настораживает 
рост популярности лозунгов 
лидера ультраправых Ле Пе
на. Его поддерживают также 
12 процентов молодых фран
цузов. На последующих ме

снижен уровень военной кон
фронтации, устранены самые 
опасные виды наступательных 
вооружений и приняты меры, 
исключающие возможность 
внезапного нападения. Это 
предложение находится в пол

ном соответствии с позицией 
социалистических стран в об
ласти разоружения, с «планом 
Ярузельского» по ограниче
нию вооружений и укрепле
нию доверия в Центральной 
Европе и ранее выдвинутой 
совместной инициативой ЧССР 
и ГДР о создании в Цент
ральной Европе коридора без 
ядерного и химического ору
жия.

— Как вы считаете, нет ли 
торопливости в действиях со
циалистических стран в усло
виях, когда на Западе ищут 
пути «компенсации» подле
жащих уничтожению ракет 
средней и меньшей дально
сти! Еще до ратификации До
говора по РСМД Советский

стах — кандидат коммуни
стов Андре Лажуани (5 про
центов), другие кандидаты. 
Что касается второго тура, 
то здесь Ф. Миттеран легко 
«бьет» Р. Барра (60—40) и 
Ж. Ширака (59—41).

Что же больше всего вол
нует сегодня молодых фран
цузов? Кризис и проблема 
занятости (58 процентов). 
Небывалый подъем влияния 
«Национального фронта» (15 
процентов). 77 процентов 
юношей и девушек считают, 
что первоочередной задачей 
будущего президента должно 
стать снижение безработицы 
среди молодых, далее следу
ют гарантия лучшей профес
сиональной подготовки (41 
процент) и улучшение каче
ства преподавания (35 про
центов).

Интересно, что на выбор 
молодых в большей степени 
влияют семейные тради
ции — многие из них живут 
с родителями и получают от 
них материальную помощь 
и поддержку.

Один из феноменов ны
нешней предвыборной кам

Союз начал вывод своих ракет 
с территории ЧССР и ГДР. 
Сейчас ЧССР предлагает соз
дать на линии соприкоснове
ния ОВД и НАТО зону дове
рия. А в это же самое время 
страны НАТО стремятся к на
ращиванию вооружений.

—- Нужно подчеркнуть, что 
не все государства НАТО под
держивают идею так называе
мой «компенсации». Многие 
страны Западной Европы в 
целом позитивно откликнулись 
на новую мирную инициати
ву ЧССР. Положительные от
зывы получены, например, от 
правительств Бельгии, Италии* 
Греции, Швеции, Кипра, Швей
царии. В официальных откли
ках подчеркивается комп
лексность и конструктивность 
нашего предложения, его ре
альность.' Так что мы имеем 
достаточно оснований верить 
в здравый смысл. Движение 
вспять вряд ли возможно, 
оно просто неразумно. А дви
жение вперед необходимо ук
реплять практическими де
лами.

(АПН).
Прага.

пании — широкое участие 
детей иммигрантов. По при
зыву общественных органи
заций свыше миллиона из 
них уже внесли свои имена 
в предвыборные списки и 
намерены участвовать в го
лосовании, проявив .небыва
лую политическую актив
ность. Вот почему в пред
выборных платформах канди
датов весомое место занима
ют проблемы борьбы против 
расизма, кодекса о граждан
стве. Судя по высказывани
ям печати, эта категория из
бирателей намерена поддер
жать Ф. Миттерана. Боль
шим авторитетом среди них 
также пользуется кандидат 
от компартии Андре Лажуа
ни.

Ставка на молодежь сде
лана. Однако окончательное 
ее решение. станет известно 
лишь в день выборов — 24 
апреля. Но уже сегодня ясно 
— юноши и девушки помнят 
о событиях ноября-декабря 
1986 года, когда они сказали 
свое веское слово, заставив 
отступить правительство. Об 
этих днях помнят и правя
щие круги, вносящие опре
деленные коррективы в свои 
предвыборные лозунги.

В. ХРЕКОВ, 
корр. ТАСС.

Париж.

Калейдоскоп

БЛЕДНЫЕ,
КАК ПОГАНКА

ЛОНДОН. Французский шеф- 
повар Жан Кокиль, который в 
недалеком прошлом готовил 
изысканные блюда для англий
ской королевы Елизаветы, по 
достоинству оценил бледные, 
как поганна, английские сосис
ки. По его мнению, сообщает 
агентство Рейтер, они «настоль
ко омерзительны, что их произ
водство и сбыт должны быть 
немедленно запрещены». Явля
ясь президентом профессио
нальной неправительственной 
организации. Общество шеф- 
поваров, Кониль решил 
попробовать практически
все 100 видов сосисок, 
выпускаемых в Великобритании 
различными компаниями, и убе
дился, что «сосиски, сбываемые 
в британских лавках и магази
нах, — худший мясной про
дукт, который только можно се
бе представить». Анализ попу
лярных когда-то английских со
сисок показал, что в их соста
ве только 35 процентов мяса. 
Остальные «компоненты», ука
зал шеф-повар, — переработан
ный хрящ (30 процентов), жир 
(20 процентов) и хлеб (15 про
центов). «На вкус большая 
часть этих опробованных соси
сок просто ужасна», — заявил 
корреспондентам Ж. Кониль.

НАЧНЕТ АИ
КОМПЬЮТЕР - ДУМАТЬ?

Известны попытки сконстру
ировать вычислительные систе
мы, где расположение и соеди
нение элементов напоминает 
мозг человека, пишет газета 
«Балтимор сан».

Изучение строения человече
ского мозга поможет понять и 
сам механизм мышления, спо
собности видеть, ориентировать
ся в пространстве, запоминать, 
приводит газета слова ученого 
Терренса Сежновского. Этот 
биофизик из Балтиморского 
университета Джона Гопкинса 
работает над созданием нового 
типа ЭВМ с исключительно 
сложным переплетением обра
батывающих информацию эле
ментов. Соединения их, отмеча
ет «Балтимор сан», образуют 
настоящую паутину, наподобие 
хитросплетения нервных клеток 
мозга человека.

Возглавляемая им лаборато
рия создала компьютер «Нет- 
ток», вслух обучающий самого 
себя чтению на английском 
языке. Первоначально машине 
дали текст из 500 слов и его 
звуковую запись. Сперва слы
шалось лишь какое-то бормота
ние, но по мере того, как ЭВМ 
училась распознавать гласные 
и согласные, она начала отчет
ливо произносить слова. Но, 
увы, смысла прочитанного он, 
конечно, не усвоил. Кан на
учить его понимать, никто, по
ка не знает.

Исследователи прекрасно со
знают, сколь далеки они от вос
произведения сложнейшей ар
хитектуры человеческого мозга 
с его 100 миллиардами взаимо
действующих нейронов. Но, кан 
говорится, лиха беда начало.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

«КЛУБ» Н ЕГО ЖЕРТВЫ
Титул «Чемпионка мира» 

официально был введен в 
1927 году на съезде ФИДЕ 
в Лондоне, где сразу же со
стоялся первый чемпионат 
мира среди женщин. С боль
шим преимуществом победи
ла Вера Менчик, которая 
успешно защищала свое зва
ние чемпионки до конца 
жизни.

Вера Менчик родилась в 
Москве в 1906 г. Отец ее 
был чех, мать — англичан
ка. Титул чемпионки мира 
она завоевывала семь раз. 
Больших успехов Вера Мен
чик достигла и на турнирах 
мужчин. Она доказала, что 
женщины могут успешно бо
роться на 64-х полях.

Ф До начала турнира в 
Карловых Варах в 1929 г. 
австрийский мастер и про
фессор Альберт Беккер по
шутил над теми, кого чем
пионка побеждала на раз
личных турнирах. Он ска
зал: «Предлагаю основать 
«Клуб жертв Веры Менчик». 
Члейом автоматически ста
нет каждый мастер, потер
певший от нее поражение'».

Игра случая именно в этот 
вечер свела за турнирным 
столиком Беккера и Менчик. 
Весь зал рукоплескал, когда 
австрийский мастер потерпел 
поражение. Он был сразу 
провозглашен председателем 
этого так называемого клуба 
с мандатом на три года.

ф «Клуб жертв Веры Мен
чик» рос 'с каждым годом. 
Доктор Эйве дважды в тур
нирах сложил перед ней 
оружие, по одному разу Ре- 
шевский, Рубинштейн, Эли- 
сказес, Колле, Мизес, Тар- 
таковер, Земиш и другие. 
Султан-Хан, известный до 
войны гроссмейстер из Паки
стана, после поражения от 
Веры Менчик на турнире 
в Гастингсе в течение двух 
лёт не решался вернуться 
на Родину!

САМЫЕ ПЕРВЫЕ
Важной датой в нашей 

композиции стал 1874 г. На 
страницах журнала ' «Все
мирная иллюстрация», где 
шахматный отдел редакти
ровал замечательный рус
ский Мастер И. С. Шумов, 
была опубликована первая 
задача русской шахматистки 
из Рославля Е. Шулдиной- 
Толстой.

Спустя два года Шумов- 
сторонник активного участия 
женщин в шахматной жиз
ни — поместил в своем от
деле задачу москвички 
Е. Грековой.

Впервые в СССР конкурс 
составления для женщин 
был объявлен в газете «На 
смену!» от 2 февраля 1963, 
а 15 сентября того же года 
в ней была помещена статья 
«Обнадеживающее начало». 
Международный . мастер 
В. М. Борисенко и заслу
женный тренер РСФСР 
А. И. Козлов подвели итоги 
первого Всесоюзного кон
курса среди женщин.

Две небольшие задачи то
го времени:

№ 24. Жанна КРОИТОРУ 
Молдавия

Мат в два хода 
(I очко) 

№ 25. Гертруда ВЕГНЕР 
ГДР

Мат в два хода 
(I очко).

В обоих случаях возника- 
ют позиции цурцванга. за
тем следуют правильные 
маты.

ФИНИШ,.
Закончим наш обзор по 

27-му областному конкурсу 
составления шахматных за
дач.

Многоходовки. Судья Ни
колай Плетенев (Кировград) 
отмечает две работы:

Почетный отзыв — Юрий 
Овчинников (Первоуральск). 
Kphl, Се7, Kh4, пп, с4, 42, 
еЗ, f5, fß, g2 (9) — Кре5, 
пп. d3, еб, 17, g3, g4 (6). 
Мат в 8 ходов.

Похвальный отзыв — 
Владимир Куницын (Сверд
ловск). Kph8, ЛЬ7. КЬ2, КЬ4, 
пп. с2, еЗ (6) — Кра5, Cgi, 
Kei, пп. ьз, аз, а4. as, аб 
(8). Мат в 6 ходов.

Обратные маты. И здесь 
только две задачи выделяет 
судья раздела Марк Эрен
бург (Свердловск):

1 -й приз — Вениамин Ачн- 
мов (Камышлов). Kphô, Фа5. 
Ле2, Л14. СЬ8. Kel, п. ЬЗ 
(7) — КрсЗ, ЛЬ4. Лй7, пп. 
аб, а7, g4 (6). Обратный мат 
в 15 ходов.

2-й приз — Валерий Ки
риллов (Серов). КрЫ, ФаЗ, 
Ла8. ЛЬ2, Cal, Са2 (6) — 
КрЬ8, Лг7, ЛЬ7, СЬ8 (4). 
Обратный мат в 6 ходов.

Напомним, что все замеча- 
.ния принимаются три ме
сяца.

...И СТАР!
Для любителей задач и 

этюдов объявлен очередной 
28-й областной конкурс со
ставления. Шесть разделов: 
двух-, трех-, многоходовки, 
этюды, задачи на коо- ера- 
тивный и обратный маты.

Диаграммы с решением в 
двух экземплярах (фамилия 
и адрес автора только на од
ном листе!) направлять до30 
сентября с. г. по адресу: 
624083, г. Среднеуральск 
Свердловской области, ул. 
Калинина, 15-а, кв. 30. Ха- 
тямову Р. К.
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ПОЧЕМУ ВСЕГДА ЕСТЬ
«ЛИШНИЕ» БИЛЕТЫ?
РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ КОНЦЕРТА

Наверное, не только мне, 
покидая после интересного 
концерта зрительный зал, не
однажды доводилось испыты-
вать противоречивые чувства.
С одной стороны несом-
иенные художественные до
стоинства концерта, интерес
ная программа, высокий ис
полнительский уровень, с дру
гой же — нёзаполненный зал, 
отсутствие ощущения значи
тельности события, атмосферы 
праздника. Исполняется ли 
классическая симфония, вы
ступает ли камерная певица 
или джазовый импровизатор, 
звучит ли современная музы-

провизатора, не может по
нять эту быстроту впечатле
ний, эту тесную связь между 
собственным вдохновением и 
чуждой внешнею волею».

Зал на этом концерте снова 
не заполнен. В чем же дело? 
Почему пустуют концертные 
залы, когда звучит серьезная 
музыка? Неужели действитель
но «никто... не может по
нять»?

К сожалению, взгляд на му
зыку, как на искусство только
лишь развлекательное.
ренился. 
у музыки

уко-
Конечно, отнимать
возможность

лечь, снять напряжение
разв- 
после

картина практически не
меняется. К примеру, недавно 
прошедший в филармонии ав
торский вечер Э. Денисова, 
композитора, чье творчество— 
одно из значительных явле
ний современной музыки, вы
зывает интерес не только в 
нашей стране, но и за рубе
жом, прошел тем не менее 
в полупустом зале.

И еще одно недавнее впе
чатление -----концерт камерно
го джаза во Дворце культуры

работы, дать ощущение свобо
ды и раскованности было бы 
неверно. Но необходимо пом
нить, что рядом -с такой музы
кой существует другая — тре
бующая серьезного осмысле
ния, обращенная к неповтори
мой человеческой индивидуаль
ности, помогающая осознать 
важные проблемы.

Обидно, но в системе народ
ного образования эстетическое, 
гуманитарное воспитание отош
ло на задний план, а потому тя
га к овладению художественны-
ми ценностями незначИ'

Уралмаша. Казалось, уж
здесь-то публика будет. Джа
зовые концерты в Свердлов
ске не так уж часты, а тут 
выступают свердловчане — 
дуэт Н. Казаковой и Е. Писа
ка и трио М. Агре, В. Талабуе-

тельна. И если интерес к лите
ратуре, театру поддерживается 
благодаря сравнительной до
ступности языка, конкретности 
слова, то в отношении музыки, 
понимание языка которой тре
бует целенаправленного воспи
тания, дело обстоит сложнее. 
Здесь есть над чем задуматься 
педагогам-музыкантам, работни
кам концертных организаций — 
всем, кто занимается пропаган
дой музыки.

ва и И. Захарова и так
естественен интерес к творче
ству земляков. Центром кон
церта стала композиция «По
пытка к бегству» (автор
М. Агре), исполненная трио и

Становится ясно, что суще
ствующие формы работы явно 
недостаточны, что необходимы 
новые пути воспитания слуша
теля.

впервые прозвучавшая в
Свердловске целиком. Ранее 
она исполнялась с успехом в

Думается, главной 
должны стать вкусы 
страстия молодежи,

заботой 
и при- 
которая

Ленинграде, а 
рижских газет
шателей 
лективом,

в одной из 
в анкете слу-

признания.

трио названо кол- 
заслуживающим

сейчас, когда намечается пе
релом во всем областях на
шей жизни, призвана поднять 
культурный, духовный уровень 
общества.

С помощью 
■генного джаза 
воплощаются

приемов совре- 
в этой музыке 
важные мысли,

тревожащие нас сегодня. Прео-
доление обыденности, 
попытка вырваться за 
ограничивающую живое

суеты, 
черту, 

твор-
чество, фантазию, мечту (отсю
да и название композиции). Ис
полнение одновременно являет
ся и созданием музыки на на
ших глазах, ведь большая 
часть композиции — импрови- 
эация. Музыканты привносят в 
исполнение элемент театра, иг
ры. Каждое инструментальное 
соло (фортепиано, саксофон, 
ударные) воспринимается как 
монолог персонажа спектакля, 
есть еще диалоги, споры. Ма
стерское владение инструмен
тами, свобода импровизации, 
большая сопричастность испол
няемому позволяют высказы
ваться искренне, «начистоту», 
создать сложное и захватываю
щее музыкальное действо.

В этом смысле интересна 
деятельность недавно создан
ного молодежного центра при 
ДК Уралмаша. По словам ху
дожественного руководителя 
центра Л. Шульмана, одна из
главных его задач
ние 
тактов

непосредственных
созда- 

кон-
с молодежной аудито-

рией, поиск новых форм об
щения со слушателем, форми
рование серьезного отноше
ния к искусству. Несомненны 
положительные перспективы 
этой работы. Уже сейчас в 
выборе тематики концертов 
проявляется желание предо
ставить сцену музыкантам раз-
ных творческих
Прошло уже два

направлений.
концерта

рок-музыки, вечер авторской

Вспоминаются слова Пушки
на: «Никто, кроме самого им-

песни, встреча 
свердловским 
А. Пантыкиным,

с молодым 
композитором 

выступление

джазовых музыкантов, о ко
тором говорилось ранее.

Очень хорошо, что наряду 
с популярным роком здесь 
нашел свое место сложный 
концептуальный джаз. Следует 
и дальше идти по этому пути
— смелее привлекать
нит елей 
ременной

классической
музыки.

бы только, чтобы
пользовались

испол- 
и сов-

Хотелось 
шире ис-

возможности
рекламы таких концертов.

Серьезная музыка сегодня 
нуждается в хорошей, яркой 
подаче — это могут быть и 
красочные афиши, и интервью 
с музыкантами, и информаци
онные бюллетени на предприя
тиях. Ведь у молодежного цент-
ра есть большой круг
циальных 
рудники

слушателей
потен- 
— сот-

научно-исследователь-
ских институтов, молодые ра
бочие Уралмаша, студенты, 
старшеклассники. Кроме того, 
популярность таких встреч не
сомненно возрастет, если они 
будут сопровождаться умело ор
ганизованной дискуссией, где 
будут высказываться различ
ные точки зрения, формиро
ваться взгляды и мнения.

В планах центра — органи
зация именно таких встреч, 
своего рода «клубов по интере
сам». К примеру, в понедель
ник будут собираться поклон
ники джаза, во вторник — сторон
ники рока, в среду — любите
ли камерной классической му-
зыки, в четверг 
авторской песни.

почитатели

Хочется, чтобы эти встречи.
став систематическими, 
собствовали пропаганде

спо- 
раз-

ной, но всегда хорошей музы
ки. Для этого малая сцена — 
самая удобная площадка. 
Здесь легче установить кон
такт исполнителей с аудито
рией, здесь есть возможность
творческого эксперимента,
возможность для ищущих
зыкантов утвердить
принципы, создать < 
Такой возможности 
гие музыканты — i 
но, нетрадиционно 
щий композитор, I 
певец, и джазовые

себе 
ждут

: му- 
свои 
имя. 
мно-

и

и

интерес- 
работаю- 
оперный 

коллекти-
вы, и рок-группы, стремящие
ся противостоять потоку хал
туры, сказать свое слово.

Когда есть профессиона-
лизм, есть творческий
есть потребность, 
художественного

по
поиск, 

словам
руководите-

ля ансамбля «Виртуозы Мос
квы» В. Спивакова, «оставить 
на сцене кусок сердца», не
возможно допустить, чтобы 
это осталось невостребован
ным.

Перемены к лучшему в об
ществе несомненно проявятся 
и в отношении к искусству. 
Процесс восхождения вкуса с 
одной ступени на другую, бо-
лее высокую — 
тельный. Но это

процесс дли- 
стоит усилий.

О. БРАЙНИНА, 
музыковед.

АРТИСТЫ С СЕМИ ЛЕТ
Да, именно с этого возраста начинают выступать на 

сцене пышминские школьники и — до десятого класса. 
Всем находятся роли в спектаклях народного театра, ко
торым руководит Ольга Николаевна Кремлева. Думаю, 
редкий район может похвастать таким школьным теат
ром, ведь ему уже полвека. А в апреле самодеятельные 
артисты отметят четверть века с того дня, как присвои
ли театру звание народного.

Удивительный человек Ольга Николаевна: всю жизнь 
мечтала работать на селе и создать театр. Она не 
профессиональный режиссер, не актриса. Она педагог. 
От распределения в Свердловск отказалась, поехала в 
Пышму.

О. Н. Кремлева — руководитель строгий и с юных 
артистов спрашивает без скидок. Здесь все делают сами 
ребята, даже декорации. Бывает, отступают, уходят в 
другие кружки. Ольга Николаевна не в обиде: что ж, 
пусть народный театр даже только толчок даст к твор
честву — это уже прекрасно. Ведь не на улицу ухо
дят — в кружки. Но даже из таких, отступивших, мно
гие возвращаются в свой театр. Сегодня их знают во 
всех хозяйствах Пышминского района, в школах и дет
ских садах. Знают их спектакли «Два мастера», «Хру
стальный башмачок», «Мастерская по ремонту характе
ров», сцены из «Евгения ’Онегина». Им даже заказывают 
новые постановки для школьников и дошколят. А к каж
дой премьере Ольга Николаевна дарит всем участникам 
спектакля подарки — за свой счет.

М. СУСЛОНОВА.
Пышминский район.

ГОД АКТИВНОГО СОЛНЦА
Многое в жизни решает встреча... Когда-то 

восемнадцатилетняя Оля пришла в редакцию 
«На смену!» с вопросом: «Как стать фотокор
респондентом?» Еще в школе она делала 
снимки для стенгазеты. Тогда-то Олю и напра
вили к Александру Лысякову, в то время мно
го и увлеченно работавшему фотокорреспон
дентом нашей «молодежки». Он и сумел при
вить начинающему фотографу любовь к насто
ящему фотоискусству, умение увидеть краси
вое и неожиданное в будничном.

Снимала Ольга активно и много. Целый год. 
Это был какой-то всплеск души, новое откры
тие мира: лучи солнца превращали самые обыч
ные фотосюжеты в поэтические этюды.

В «будничной» фотографии Ольга Воротько 
работала сотрудником многотиражной газеты, 
лаборантом, руководителем кружка, окончила' 
заочный фототехникум. А на защиту диплома 
представила творческие работы имепно того, 
первого года.

Потом Ольгу всерьез заинтересовали рисова
ние и художественное вязание. К слову, и Лы
сяков из газеты ушел: сначала был художни
ком, а теперь стал кузнецом, увлекся худо
жественной ковкой металла. Видели бы вы 
дивные орнаменты и железные розы, «прора
стающие» в его маленькой кузнице!

Недавно Ольга Воротько и Александр Лыся
ков получили предложение сделать свои персо
нальные фотовыставки. И снова бывшая уче
ница пошла за советом к своему первому на
ставнику — попросила помочь отобрать работы 
для экспозиции. На суд зрителей предложили 
тридцать снимков того самого. 1979 года. Года, 
который, если вы помните, был годом актив
ного солнца. Так два художника и решили 
назвать выставку, которая открылась в сверд
ловском магазине «Кинофотолюбитель».

Девять лет прошло с тех пор. Но на фотогра
фиях остался этот удивленный, широко рас
крытый .миру взгляд только-только вступаю
щего в жизнь человека. Взгляд из незабывае
мого года молодости, «года активного солн
ца». И словно прощальным взмахом ему на 
одном из снимков — крыло взмывающей в 
небо птицы...

Е. БИРЮКОВ.
НА СНИМКЕ: Ольга Воротько и Александр 

Лысяков за обсуждением экспозиции.
Фото автора.

Друзья 
с Урала
председателя совета студен
ческого самоуправления ле
соинженерного факультета 
Уральского лесотехнического 
института В. Бабушкина, 
председателя студенческого 
совета общежития А. Калаш
никова. Они интересовались 
деятельностью обществен
ных организаций, учебной 
работой, организацией быта 
и отдыха. Понравились им 
учебные корпуса, здания об
щежитий, клуб-кафе львов
ских студентов. Интересова
лись уральцы и работой лес
ничеств.

Р. ЗБОРОВСКИЙ.
Львов—Свердловск.

человек 
и природа

• ХОККЕЙ
«Скорость, техника и... 

умная голова» — по мнению 
Димы Старостенко, эти ка
чества — главные для на
падающего. Да, он — напа
дающий. И всегда хотел иг
рать в атаке.

В первую хоккейную 
команду — дворовую — он 
пришел шесть лет назад. 
Участвовали в турнире «Зо
лотая шайба». И был успех: 
заняли второе место в рес
публике. А если бы первое— 
играть бы в Москве, на все
союзных соревнованиях. Но 
в Москву поехали другие. 
■Однако Диму заметили и 
пригласили в специальную 
спортивную школу «Юность».

Это был уже совсем дру
гой уровень — Дмитрий 
сразу ощутил. Каждый 
день — трехчасовые трени
ровки, почти нет выходных. 
Диме хотелось забивать, а 
для этого за одну трени
ровку, как он сам говорит, 
надо делать бросков, по две
сти, уметь, хорошо «жонгли
ровать» шайбой.

Дима играет вместе с на
падающими Женей Будке
вичем и Димой Яварчуком, 
а защитниками в их пятер
ке два Владимира: Кудин и 
Копать. Понимать друг друга 
на поле, вовремя приходить 
на помощь — вот чему пре
жде всего учатся они на 
тренировках.

Сам Дима считает, что 
ему надо еще очень хорошо 
поучиться умению быстро 
оценивать ситуацию и вы
бирать лучший вариант ата
ки. И кто, как не тренеры, 
поможет в этом ему?

— Обязательно запишите 
их, — просит Дима. — Вла
димир Борисович Баранов и 
Валерий Константинович 
Большаков. Хочу сказать 
нм спасибо.

За свою пока недолгую 
спортивную жизнь Старо
стенко участвовал во мно
гих соревнованиях, в том 
числе в ' первенстве СССР 
среди юношей в Москве. В 
декабре прошлого года сыг
рал и в международных то

варищеских матчах с юны
ми хоккеистами Поль
ши. А совсем недавно вы
ступил в составе команды 
на II Всесоюзных зимних 
юношеских играх. Он был, 
кстати, одним из самых 
юных участников — ему 
всего четырнадцать. А это 
что-нибудь да значит!

Л. РАКИТИНА.
• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Сильнейшие метатели диска 
страны разыграли в Сочи 
призы зимнего чемпионата 
СССР. Среди сильнейших ме- 
тательниц впервые чемпион
ское звание завоевала Ольга 
Давыдова из Волгограда, по
казав победный результат — 
64 метра 38 сантиметров.

...Двенадцать лет назад на
чалось восхождение Оли Да
выдовой в большом спорте 
под руководством первого 
тренера С. С. Хохлова, ныне 
работающего завучем ДЮСШ. 
Вскоре шестиклассница сред
ней школы № 12 была при
глашена в школу-интернат 
№ 9 спортивного профиля 
Свердловска (тренер П. В. 
Малков).

В моей памяти остались об
ластные соревнования 15 мая 
1980 года: на моих глазах был 
установлен рекорд обла
сти среди девушек старшего 
возраста. Давыдова показала 
50 м 48 см. А через три 
месяца Ольге не оказалось 
равных на XIV Всесоюзной 
спартакиаде школьников в 
Ташкенте: 51,70. За.тем — 
учеба в Свердловском инже
нерно - педагогическом ин
ституте, выполнение нормати
ва мастера спорта. Следующий 
рубеж — норматив мастера 
спорта международного клас
са (66 м) — достигнут в 1986 
году. На IX Спартакиаде на
родов СССР в Брянске Оля 
показывает второй результат: 
60 м 78 см.

Год назад Ольга переехала 
в Волгоград, где продолжает 
совершенствовать свое мас
терство. Не за горами старты 
летних Олимпийских игр в 
Сеуле. Хочется верить, что ее 
недавний успех — одна из 
последних ступенек на пути к 
олимпийскому пьедесталу.

П. ШАБАЛИН, 
преподаватель 

физвоспитания школы N® 3.
Ирбит.

• СКАЛОЛАЗАНИЕ

Бегом по вертикали
Бывали ли вы когда-нибудь на соревнованиях скалолазов? 

Ручаюсь, что очень немногие ответят на этот вопрос утверди
тельно. Несмотря на вот уже сорокалетнюю отечественную 
историю, этот вид спорта до сих пор остается экзотикой. Не
доступный. а потому и малопривлекательный. Повинно в этом 
прежде всего само скалолазание, которое за столь солидный 
срок ненамного приблизилось к нашему зрителю. За рубе
жом эта проблема уже решена с появлением специальных 
тренажеров, установленных в помещениях. Тысячи поклонни
ков собирает захватывающее зрелище — состязания виртуо
зов скальных трасс. Нашим читателям приходится судить о 
них пока только по газетным репортажам.

Сейчас почти все всесоюз
ные соревнования проводятся 
в Крыму или на Кавказе. А 
открывается новый сезон 
традиционно в Кисловодске 
розыгрышем Кубка России» 
Вот уже второй раз сюда при
езжают и спортсмены социа
листических стран. В этом го
ду соревнования проходили 
в Аликоновском ущелье.

Коварство этих скал и по
годы спортсменам пришлось 
испытать на себе в полной 
мере. В канун начала сорев
нований выпал снег, какого 
здесь не было за> всю зиму. 
Словно свечки, стояли кипа
рисы. Но скалолазы — на
род бывалый, привыкший ко 
всяким лишениям. Скалы на 
пологих участках очистили 
от снега, и был дан старт в 
первом виде программы — 
лазании по коротким трас
сам. Кто-то перед стартом 
остужал руки снегом, дру
гие, наоборот, растирали их 
и отогревали своим дыхани
ем. Но это помогало мало. 
Руки все равно мерзли, а по
тому’ было много срывов. 
Свердловчане выдержали все 
испытания успешно. Они за
воевали в этом виде две ме
дали: Наталья Баженова
(спортивный клуб «Урал»)— 
серебряную, а Сергей Вино
куров (горный институт) — 
бронзовую. У мужчин на од
ной из трасс определилось 
злополучное место, которое 
никто не мог преодолеть. 
Один за другим участники 
повисали па страховочной 
веревке. Подобрать к нему 
ключ первым смог Юрий Кра
сильников из Ижевска. По
могло ему умение нестан
дартно мыслить, находить 
единственно верный путь, 
иногда, казалось бы, даже

противоречащий логике.
Оно особенно пригодилось 

в индивидуальном лазании, 
где судьи применили новин
ку: старт «из-за угла». Уча
стники находились за высту
пом скалы, и их поочередно 
выводили оттуда к месту 
старта. Саму трассу и то, что 
на ней происходит они не 
видели. Новинка в большей 
мере «сработала» против 
женщин. Только три из них 
сумели достигнуть финиша. 
Мужчины сориентировались 
быстрее. Соответственно и 
ошибок у них было меньше. 
Высокий класс и незауряд
ный характер показал кали
нинградец Алексей Чертов. 
Сорок семь метров по почти 
вертикальной стене с нави
сающими карнизами он прео
долел за 3 минуты 25 секунд. 
Почти в три раза быстрее 
участника, занявшего пос
леднее место!

В сложном лазании у муж
чин решающее слово оста
лось за судьями, готовивши
ми трассы. «Супертрасс», так 
их еще называют, было 
шесть. Одна сложнее другой, 
по нарастающей. На каждую 
спортсменам давалось по три 
попытки. Кто не прошел — 
выбывает. На’ первой трассе 
«отсеялось» четыре участни
ка. А вот пролезть вторую 
смогли только двенадцать, 
среди них поляк Лешик 
Мельчарек, Чадо Томаш из 
Чехословакии, и самый опыт
ный из соревнующихся, 
свердловчанин Леонид Лап
шин («Урал»), которому ско
ро исполнится уже 45 лет. 
Завидное спортивное долго
летие! Героем дня, а заодно 
и победителем в этом виде 
стал Юрий Лисовой из Ир
кутска. Лишь ему одному по

корилась третья трасса. Ос
тальные так и остались не- 
пройденными.

Последний день соревнова
ний принес наконец солнеч
ную, по-настоящему весен
нюю погоду, а с ней и победу 
Натальи Баженовой в слож
ном лазании. Женщины в 
этом виде превзошли самые 
смелые прогнозы. Десять из 
них справились со всеми 
трассами, в их числе Тамара 
Самойлина и Марина Клено
ва (обе — спортклуб УПИ). 
Но последнюю трассу первой 
прошла Наташа. А быть пер
вопроходцем всегда труднее. 
Но и почетнее! «Бронза» 
здесь досталась Ивоне Мар- 
чиш из Польской Народной 
Республики.

Чтобы стать хорошим ска
лолазом, нужно иметь мно
гое. Ноги, как у бегуна, руки 
и координацию гимнаста, тер
пение и упорство борца. 
Взбираться на высоту трид
цатиэтажного дома, пусть да
же со страховкой — занятие 
не для слабонервных. Чтобы 
как-то перевести физические 
возможности скалолазов в 
привычные для нас понятия, 
я как-то спросил одного из 
них, сколько раз он может 
подтянуться на перекладине. 
Он ответил: «А сколько 
нужно?» И это было, как по
том выяснилось, не пустое 
бахвальство. Счет идет на 
десятки. Рекорд Самойли- 
ной, например, двести двад
цать подтягиваний за час!

Сегодня в целом Сверд
ловск по-хорошему сохраняет 
позиции одного из ведущих 
в стране центров развития 
скалолазания.

Но чтобы остаться на них 
и в дальнейшем, нужно иметь 
свою ДЮСШ, как в Красно
ярске, хозрасчетный клуб 
альпинистов и скалолазов, 
как в Куйбышеве. И активнее 
заниматься популяризацией 
своего вида спорта. Показать 
свое мастерство и нашему 
уральскому зрителю.

Г. РАЩУПКИН.
Кисловодск —
Свердловск.
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Тесная дружба связывает 
тружеников лесной промыш
ленности Свердловской и 
Львовской областей. Дружат 
не только взрослые, но и их 
дети — школьники, сту
денты, выбравшие себе прот 
фессию отцов, решившие 
стать лесниками. Напри
мер, ребята из Лисовиц- 
кой средней школы Стрый- 
ского района Львовской об
ласти хорошо работают в 
Стрыйском лесничестве. Они 
поддерживают связь со 
школьниками Среднего Ура
ла.

Мы гордимся тем, что ча
сто встречаемся у нас, на 
прикарпатской земле, с 
уральцами. Недавно львовя
не тепло принимали во 
Львовском лесотехническом 
институте своих друзей:

Эстафета талантов
В марте в Белоярском районе началась эстафета художест

венного самодеятельного творчества.
Открыл ее самодеятельный коллектив села Кочневское — 

лауреат прошлогоднего районного смотра. Кочневцы передали 
эстафетную палочку косулинцам. Последних принимают на 
своей сцене жители Больших Брусян.

В этом году эстафета преходит под девизом «Таланты зем
ли белоярской». Порядок проведения традиционен. Хозяева 
села встречают соседей хлебом-солью. Гости начинают свое 
выступление рассказом о своем селе, о своем предприятии 
После концерта они передают эстафетный альбом хозяевам" 

Нынешний смотр посвящается предстоящей XIX Всесоюзной 
партийной конференции, отличается особой массовостью, ши
роким участием в нем сельской интеллигенции, заинтересован
ностью местных и районных руководителей в развитии народ
ного творчества.

_ Т. РЯЗАНЦЕВА.
Белоярский район.

Весенний 
разговор
Выхожу на знакомую лр- 

говину, прикрытую с север
ной, холодной стороны леси
стым некрутым холмом. Она 
облита солнцем. Снег слепит 
глаза.

И так видно, что весна уже 
наступает. Но хочется, чтобы 
это удостоверили синички, 
которые здесь живут не пер
вый год. Они облюбовали де
ревья на краю леса у подно
жья холма. На зиму, понят
но, улетают в ближайший 
поселок — поближе к чело
веку, возле которого легче 
прокормиться в студеную по
ру. А с ' началом весны воз
вращаются.

Интересно, вернулись или 
кет нынче?

Так и кажется, что сейчас 
раздастся над луговиной 
звонкий, всем известный си
ничий привет:

— Синь-тинь-гол! Синь- 
тинь-гол!..

Эту весеннюю песенку си
ничек издавна переводят так: 
еСкинь кафтан! Скинь каф
тан!» Потому что зимой у 
них только две короткие но
ты:

— Цинь-цинь...
Но нет, что-то не слышно 

любопытных, проворных пти
чек. Неужели еще рано?

Подхожу к синичьим де
ревьям, устраиваюсь на пне 
возле них. Пригревает солн
це. Тишина.

И вдруг над головой стран
ный птичий голос — про
тяжный, тонкий:

— Ти-и-и-нь!
Кто же это? Оказалось, 

все-таки синица. Покачивает
ся на ветке прямо над голо
вой. Ничуть не боится чело
века. А немного повыше — 
вторая. Эта приветствует ина
че:

— Синь-дзинь!
Видать, летали по лесу, 

отыскивая первых оттаявших 
на солнцепеке мушек-жучков, 
но, заметив человека, поспе
шили к нему. Привыкли за 
зиму лакомиться около лю
дей.

Делать нечего, достаю ку
сочек колбасы, собираюсь на
резать его помельче. И тот
час — фр-р! Одна из синичек 
смело и отчаянно — так, как 
это умеют только поползни, 
попыталась вырвать вкусный 
кусочек прямо из рук.

Насытившись, птички воз
вращаются обратно, За до
бавкой. Но голоса у них те
перь другие, спокойные:

— Зинь-зи-веер-р! Зинь-зи- 
ве-ер-р!

Наконец смышленые зе
лененькие с черными полос
ками птички улетели. Стало 
тихо. Но теперь никаких 
сомнений уже не было: весна 
наступает.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИ« ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня утром СКАЗКА

О ЦАРЕ САЛТАНЕ 
вечером ГАЯНЭ 
31-Ш утром СОТВОРЕНИЕ

МИРА 
вечером ТРАВИАТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня утром ВОЛШЕБНИК

ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА 
вечером премьера СУДНЫЙ 

ДЕНЬ 
31-Ш утром ОСТРОВ

СОКРОВИЩ 
вечером ИГРА В ФАНТЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня ИСКУССТВО БЫТЬ 

ЖЕНЩИНОЙ 
31-Ш премьера О БЕДНОМ 

ГУСАРЕ...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР 

ОПЕРЕТТЫ 
(в помещении 

театра м узком ед ни) 
Сегодня и 31-Ш 
в 11 и 14 час. 

ЗОЛУШКА
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 10 час. СКАЗКА 
О ЦАРЕ САЛТАНЕ 

в 19 час. ПРОЩАНИЕ
В ИЮНЕ 

31-Ш в 10 и 14 час. СКАЗКА 
О ХРАБРОМ КИКИЛЕ

ГОСЦИРК
ЦИРКОВОЙ СПЕКТАКЛЬ

«ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА 
ГНОМА»

Начало представлений в 
11 час. 30 мин. и 15 час.

295450. Русская женщина 
30 лет (рост 166) с гумани
тарным образованием про
сит откликнуться интересно
го. самого нужного для нее 
мужчину. Жилье есть.

918172. Познакомлюсь с 
высоким мужчиной не 
старше 35 лет. О себе: высо
кая стройная девушка 26 
лет, образование высшее, 
замужем не была, жилпло
щадью не обеспечена.

0544. Познакомлюсь с 
женщиной не старше 32 лет, 
имеющей ребенка в возра
сте до трех лет. Мне 29 лет, 
рост 177. вредных привычек 
не имею, живу в г. Качка
наре. Отвечу на письмо с 
фотографией, возврат кото
рой гарантирую.

296938. Мне 28 лет, рост 
158, образование среднее, 
татарин, малообщителен, 
серьезен, люблю чтение, 
лыжные прогулки. Вредных 
привыч-ек не имею. Хочу по
знакомиться с девушкой

3 А К Л Ю Ч ИТЕЛ Ь Н Ы Е 
ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 

ПРОГРАММЫ 
«ПАРАД-АЛЛЕ!»

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Замурован

ные в стекле (стерео). Ин
спектор без оружия.

САЛЮТ — Джек Восьмер- 
кин — «американец» (две 
серии). Шантажист.

УРАЛ — Как стать звез
дой (две серии). Бесконеч- 
ная^ история. Без солнца.

ТЕМП — Опасная погоня 
(две серии). Новые сказки 
Шахерезады (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Человек с бульвара Капу
цинов.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Бенвенута.

МИР — Джек Восьмер- 
кин — «американец» (две се
рии). Официальная история.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Жюльетта.

Коллектив редакции газеты «На смену!» выражает ис
креннее соболезнование метранпажу издательства «Ураль
ский рабочий» В. Н. Шкляевой, ее родным и близким по 
поводу смерти мужа

Владимира Сергеевича.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;

51-10-66 и 51-60-84;
* отдел культуры 51-28-32;
* писем

51-56-69. 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34. 51-17-62.

25 — 30 лет с целью созда
ния семьи. В письме жела
тельна фотография.

0054. Хочу познакомиться 
с мужчиной, желающим со
здать семью, добрым. не
пьющим. общительным, не 
старше 35 лет. Мне 29 лет, 
рост 167. стройная, образо
вание высшее, характер 
умеренно уравновешенный, с 
людьми схожусь легко. За
мужем не была, детей нет.

Уважаемые товарищи! 
Письма выбранным вами 
абонентам направляйте по 
адресу: 620040, Свердловск, 
Эльмаш, пер. Калиновский, 
3. «Служба семьи» абонен
ту №...

В письме сообщите све
дения о себе, вложите фо* 
тографию, конверт со своим 
адресом. Адресов и телефо
нов абонентов служба не 
дает. Уведомляем вас, что 
абоненты отвечают только 
на те письма, которые их 
заинтересовали. Тел.
34-52-31.

ДРУЖБА — Семь самура
ев (две серии). Крейцерова 
соната (две серии).

ИСКРА — Полет над гнез
дом кукушки (две серии). 
Человек с бульвара Капуци
нов.

БУРЕВЕСТНИК — Мое по
следнее танго.

ЗНАМЯ — Иван Василь
евич меняет профессию. 
Маури (две серии).

ЗАРЯ — Человек с буль
вара Капуцинов. Неукроти
мая маркиза (две серии). И 
ничего больше.

ЮЖНЫЙ — Шантажист. 
Семь самураев (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Короткое замыкание.

ПОГОДА
31 марта — 1 апреля по 

области ожидается перемен
ная облачность, преимущест
венно без осадков. ветер 
западный. 5—10 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью 4 — 9. местами 
до 14 градусов холода, днем 
на юге 5—10 градусов теп
ла. на севере 0 плюс 5.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина. 49.
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